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¿TODO CAMBIA O NO CAMBIA NADA?

Hablando de cambio es oportuno acordarnos de Heráclito de Éfeso, 
filósofo griego, nacido el 450 antes de Cristo, con su famoso “todo cam-
bia y nada permanece" o su curiosa advertencia y comprobación de que 
nadie puede bañarse dos veces en el mismo río. 

Algo parecido sucede con la educación al inicio de un nuevo curso 
educativo. Todo se repite y todo es distinto: el colegio, las aulas, las 
asignaturas, los profesores y compañeros... Pero, más allá de las coin-
cidencias o diferencias, lo esencial es que se inicia una nueva experien-
cia única e irrepetible (como el río de Heráclito) con el objetivo y meta 
de formar “hombres y mujeres para los demás”, hombres y mujeres 
que no conciban el amor a Dios sin el amor eficaz al hermano, una edu-
cación cuyo primer postulado es la justicia social. 

Hace 50 años, el padre Arrupe, General de la Compañía de Jesús, 
advertía ya del peligro de un sistema educativo vigente en la escuela y 
en los medios de comunicación, fomentando un cerrado individualismo 
con una mentalidad que exalta la posesión y el consumo para escalar 
puestos y ganar dinero.

Frente a eso, la educación jesuítica propone como esencia del espíritu 
ignaciano una educación basada en el amor y la consecución de un tipo 
de persona que busque el ideal evangélico de justicia. 

El P. Arrupe decía que tenemos que reeducarnos para vivir en una 
sociedad diferente basada en los valores cristianos y en el amor como 
dimensión definitiva del hombre. Ese es el reto.

Para la Asociación de Antiguos Alumnos se inicia también un nuevo 
curso con el deseo de  poder reforzar la comunicación con los asocia-
dos, en particular, y con todos los antiguos alumnos en general, para 
planificar nuevas actividades culturales y deportivas que sean bien re-
cibidas por todas las generaciones de antiguos alumnos.

Hacemos un llamado sincero para que las generaciones más jóve-
nes, quieran participar con nuevas propuestas en esa planificación. Las 
puertas están abiertas. Os esperamos.

Impresión:

Las opiniones en los artículos 
firmados son de exclusiva res-
ponsabilidad de su autor.

IMAGEN
DE PORTADA

Un nuevo curso es siempre algo parecido 
y algo totalmente distinto, abierto a nue-
vas experiencias de aprendizaje, conoci-
miento y comunicación personal y colec-
tiva. Una  nueva manera de vivir la vida.
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-Háblanos sobre tu trayecto-
ria como alumno del colegio… 
¿Algún recuerdo en especial?

-Mi trayectoria como alumno del 
colegio fue, y así lo percibo cada 
vez más con el paso de los años, un 
tiempo disfrutado, lleno de agrade-
cimiento e inmensamente fecundo. 
En no pocas ocasiones, cuando me 
planteo si estamos realmente ayu-
dando a nuestro alumnado a for-
marse y desarrollarse como perso-
na para los demás y con los de-
más -y reconozco que me genera 
una especial inquietud y ocupación 
personal este aspecto-, pienso en 
cómo yo he ido descubriendo en mí 
esas semillas que fueron plantando 
tantas y tantas personas durante 
mis 13 años como alumno, y que 
son, cuando mis fragilidades aflo-
ran en mi día a día, las que dan 
sostén y son luz e impulso para 
continuar con esta apasionante y 
preciosa tarea de educar.

Son muchos los recuerdos que 
tengo de mi etapa escolar, desde 
que con 5 años entré con mi madre 
en el gimnasio, junto con más de 
120 compañeros, para esperar que 
nos nombrasen e indicasen con qué 
profesora pasaríamos el primer año 
de escolarización de lo que llamá-
bamos “parvulitos”. A partir de ese 
momento, me vienen a la memoria 

muchas imágenes como las de ho-
ras de EGB jugando al fútbol en el 
patio -con no pocas caídas o balo-
nazos con sus consiguientes rodi-
lleras y gafas rotas-; las fiestas co-
legiales; clases donde, aunque hoy 
parezca un imposible, trabajába-
mos y aprendíamos -y ciertamente 
también encontrábamos tiempos 
para reírnos y compartir vida- 40 
alumnos y alumnas a la vez; o las 
convivencias de BUP y COU en las 
que estrechábamos nuestros vín-
culos afectivos con compañeros y 
compañeras, mientras sentía como 
mi relación personal con Jesús iba 
abriéndose camino y nacía en mí 
este enamoramiento de la espiri-
tualidad ignaciana que ha ido de-
terminando mi vida.

Y lo que sí mantengo con el 
paso del tiempo, y probablemen-
te haya sido el verdadero motor 
de mi posterior vocación docen-
te, es el agradecimiento a tantas 
profesoras y profesores que me 
acompañaron y trataron con cari-
ño y cercanía. Ahora, desde una 
perspectiva de adulto y docente, 
soy consciente de que no todo se 
hacía -ni probablemente lo consi-
gamos tampoco ahora- del modo 
que resultase más adecuado para 
todo el alumnado y que habrá per-
sonas que, por su experiencia, no 

compartan mi opinión pero, des-
de una mirada tan personal como 
honesta, tengo que decir que me 
siento muy agradecido por tanto 
bien recibido durante mis años de 
alumno en el colegio.

-Has desempeñados muchas 
funciones: monitor, entrenador, 
profesor… ¿Qué destacarías? 

-Destacaría que ha sido tan di-
versa como enriquecedora, pues 
he tenido la oportunidad de ir des-
empeñando tareas en distintos ám-
bitos de paraescolares y docencia, 
lo que me ha permitido descubrir 
la importancia de hacer realidad 
esa expresión, tan propia de nues-
tros colegios de que  “aquí, todo 
es capilla”; expresión que trata de 
reflejar la importancia de que to-

ALBERTO REMESEIRO
NUEVO DIRECTOR DEL COLEGIO

En 2022 Alberto Remeseiro fue designado como nuevo Director del Colegio. 
Hablamos con él sobre su misión, presente y futuro del Colegio.

Bajo la inspiración de san Ignacio y 
del P. Arrupe.
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das las personas, actividades y es-
pacios del colegio sean instrumen-
tos que se dispongan y coordinen 
para favorecer nuestro propósito 
de ofrecer a nuestro alumnado una 
educación integral, una “educación 
a la ignaciana”; una educación que 
no se circunscribe ni se asienta 
únicamente -aunque por supues-
to también es fundamental- en el 
ámbito estrictamente académico, 
sino que encuentra su sentido y se 
potencia en el ámbito de lo social, 
pastoral, deportivo, cultural… en 
espacios donde encontrarse con 
uno mismo, con el otro y, por ello, 
con Dios Padre.

Desde mis inicios como monitor 
de prefútbol los sábados por la ma-
ñana, en el ámbito paraescolar he 
desarrollado tareas como entrena-
dor de fútbol y baloncesto, gimna-
sia para madres y padres, monitor 
y coordinador de campamentos, 
monitor de actividades de come-
dor, coordinador de deportes… En 
lo que respecta a mi trayectoria 
docente, comencé como profesor 
especialista de educación física, 
después me brindaron la oportu-
nidad de ser tutor -tarea que sigo 
añorando por la riqueza que su-
pone acompañar de un modo tan 
cercano a un grupo de alumnos y 
sus familias-, encargado del equi-
po de innovación, coordinador de 

ciclo, jefe de estudios, subdirector 
y, desde el curso pasado, director. 
Cada vez que me paro a pensar 
en todo este recorrido, soy total-
mente consciente de lo muchísimo 
que me han regalado la Compañía 
de Jesús a nivel general y, en par-
ticular, las familias, el alumnado, 
mis compañeras y compañeros, 
la comunidad de jesuitas y tantas 
personas que me he encontrado 
en mi camino y me han ayudado 
a seguir teniendo la clara convic-
ción de que cada ser humano es 
un tesoro que Dios pone en nues-
tro camino. 

-¿Cuál es la situación actual 
del colegio y qué retos se pre-
sentan?

-Nuestra razón de ser como 
colegios de la Compañía ha sido 
desde la creación de los primeros 
colegios jesuitas a mediados del 
siglo XVI, y tal y como lo expre-
só magistralmente el P. Arrupe en 
su famoso discurso a los Antiguos 
Alumnos de Valencia en 1973, 
«Formar hombres y mujeres para 
los demás, responsables de sí mis-
mos y del mundo que les rodea y 
comprometidos en la tarea de su 
transformación hacia una socie-

El director saliente y el entrante.
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dad fraterna y justa»; formulación 
que el Padre General Kolvenbach 
actualizó como «formar personas 
competentes, conscientes, com-
pasivas y comprometidas».

Teniendo esta premisa, tan fun-
damental como ineludible, como 
indicador para analizar nuestro 
presente y definir nuestro horizon-
te, considero que estamos en un 
momento de renovación acadé-
mica/pedagógica y de reimpulso 
y reimaginación en lo social y re-
ligioso. En lo académico, estamos 
renovando nuestras metodologías 
e instrumentos pedagógicos para 
preparar lo mejor posible a nues-
tro alumnado para desarrollarse 
profesional y personalmente en 
un mundo laboral que cambia sus 
parámetros y necesidades al mis-
mo ritmo que lo hacen las nuevas 
tecnologías; en un contexto profe-
sional en el cada día más priman 
las competencias personales de 
adaptabilidad, creatividad, em-
prendimiento, aprendizaje conti-
nuo, trabajo en equipo o capacidad 
comunicativa. Para ello, estamos 
trabajando en la incorporación 
equilibrada -y reflexionada con el 
alumnado- de las TIC, la inteligen-
cia artificial, trabajos interdiscipli-
nares, técnicas de comunicación… 
con el propósito de capacitarles 
para un futuro desarrollo profesio-
nal óptimo, ya que sobre ello po-
drán posteriormente ejercer su im-
pacto personal en la mejora de las 
estructuras económicas y sociales. 
Y quiero poner en este ámbito aca-
démico un especial acento en el 
trabajo de atención a la diversidad 
que se está llevando a cabo en los 
últimos años, puesto que es una 
de las líneas prioritarias de nuestro 
colegio y en los que nos sentimos 
especialmente llamados a dedicar 
esfuerzos humanos y económicos, 
tratando de ayudar a alcanzar a 
cada uno de nuestros alumnos y 
alumnas su más, su MAGIS. 

En lo social, no somos ajenos a 
que nos encontramos en un con-
texto marcado por crisis económi-
cas -que como siempre penalizan 
en mayor medida a los más des-
favorecidos y olvidados-, conflictos 
bélicos, populismos, información 
tan amplia y accesible como poco 
contrastada, cambio climático… 
y tantas otras circunstancias que 

determinan y determinarán los 
tiempos vitales de nuestro alum-
nado, y que pueden generarles un 
estado de desánimo o desesperan-
za. Y, ante esto, queremos conti-
nuar trasladándoles la opción por 
la promoción de la justicia, pero 
desde un mensaje de confianza 
y esperanza; un mensaje que les 
provoque, que les interpele y les 
conduzca a movilizarse, a tomar 
partido desde lo local a lo global, 
desde lo colegial a lo social, en un 
claro propósito por transformar las 
estructuras sociales que conducen 
a tantas situaciones de injusticia y 
dolor. Una confianza que se cons-
truya desde la formación e infor-
mación sobre las realidades socia-
les, con actividades y experiencias 
que les ayuden a crecer en actitud 
crítica, responsable, solidaria y 
fraterna. Y una esperanza que se 
asiente en experimentar con sus 
iguales y otras agentes sociales 
que la bondad humana sigue sien-
do el factor común de este mundo, 
y que Dios sigue -aunque a veces 
podamos dudar de ello- sostenién-
donos en sus manos, sin dejar de 
amarnos, perdonarnos y confiar en 
nosotros infinitamente.

En lo religioso, como colegio 
estamos viviendo un proceso de 
secularización que es reflejo del 
contexto social actual, si bien esta 
situación tiene que servirnos como 
llamada, acicate y oportunidad 
para seguir traduciendo y adap-
tando el mensaje del Evangelio, 
siendo espacios de acogida e inte-

grando la diversidad de culturas y 
creencias -siguiendo el modelo de 
vida de Jesús-, pero teniendo cla-
ro en todo momento que somos un 
colegio católico, de la Compañía de 
Jesús y, por lo tanto, estamos lla-
mados a ser transmisores de la fe.

En lo económico, el colegio se 
encuentra en un contexto condi-
cionado por la crisis económica ac-
tual y el descenso continuo de los 
índices de natalidad. Esto supone 
un reto para la sostenibilidad eco-
nómica de un colegio que deman-
da muchas actuaciones de conser-
vación -por el efecto del paso de 
los años en muchos espacios- y 
de inversión tanto para adaptarse 
a las necesidades arquitectónicas, 
materiales y tecnológicas actuales 
como para cubrir las necesidades 
de un alumnado que demanda una 
mayor presencia de profesorado 
en las aulas para atender y acom-
pañar adecuadamente la gran di-
versidad de contextos personales 
y académicos con los que conta-
mos. Sin duda, el colegio tendrá 
que hacer un esfuerzo para opti-
mizar recursos y explorar posibles 
nuevas fuentes de financiación.

Pero todas estas iniciativas y 
proyectos no son islotes aisla-
dos e independientes unos de los 
otros. Tienen como nexo e hilo 
conductor las Cuatro Preferencias 
Apostólicas que el Padre General 
Arturo Sosa ha marcado para el 
decenio 2019-2029: 

• El discernimiento y los Ejerci-
cios Espirituales: ayudar a las per-

Con el Delegado de los jesuitas en Galicia y el Presidente
de los antiguos alumnos.



5

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

sonas a encontrar a Jesucristo y 
seguirle.

• Caminar con los excluidos: ca-
minar con los pobres, los vulnera-
bles, los excluidos y aquellos que 
la sociedad considera indignos, 
en una misión de reconciliación y 
justicia.

• Cuidar de nuestra casa común: 
trabajar, con profundidad evangé-
lica, para proteger y renovar la 
Creación de Dios.

• Acompañar a los jóvenes en el 
camino: acompañar a los jóvenes 
en la creación de un futuro lleno 
de esperanza.

Estas Preferencias serán nuestra 
luz y guía en todas las decisiones 
que tomemos y las acciones que 
emprendamos como colegio en los 
próximos años.

-Qué puedes decirnos sobre 
el futuro inmediato de un co-
legio con poca presencia de 
jesuitas. Hay quienes piensan 
que, a no tardar mucho, el co-
legio será un colegio más en 
Vigo como cualquier otro.

-El cierre de las comunidades es-
tables de jesuitas, debido al des-
censo de vocaciones y la consi-
guiente necesidad de restructurar 
presencias en las distintas obras de 
la Compañía, está siendo una rea-
lidad en muchos de nuestros cole-
gios. Es una situación generadora 
de tristeza, tanto para los propios 
jesuitas como para todos los que 
trabajamos, colaboramos o com-
partimos vida con ellos. Y, a la vez, 
somos conscientes de que es un 
contexto ante el que no podemos 
quedarnos quietos y para el que 
la Compañía se viene preparando 
desde hace años. Los contextos 
sociales van mudando y considero 
que la Compañía, fiel a su tradición 
de renovación y fidelidad creati-
va, está buscando la sostenibilidad 
humana y apostólica de sus obras. 
Es cierto también que, en nues-
tro caso, tendremos la fortuna de 
contar con la presencia en aulas, 
celebraciones, actividades, prepa-
ración de sacramentos, grupo Ma-
gis… de Dani Cuesta SJ y Fernando 
Gálligo SJ durante la mayor parte 
de la semana, además del segui-
miento, acompañamiento y guía 
de Beni Lago SJ -representante de 
la entidad titular en Galicia- que 

todas las semanas participa en las 
sesiones de equipo directivo.

Creo que tenemos además la 
fortuna de poder contar en nuestra 
comunidad educativa con muchas 
personas que, como expresaba el 
Padre General Adolfo Nicolás, han 
sido contagiadas por el “virus de 
la ignacianidad” y esto podrá ser-
virnos para contar con mayores 
garantías de que en los procesos 
de discernimiento que realicemos 
y en las decisiones que adoptemos 
como colegio, en cualquiera de los 
ámbitos de actuación, tengamos 
claro en todo momento cuál es 
nuestro propósito, nuestra misión 
como colegio jesuita.

Sin duda, es una responsabili-
dad para todos los laicos y laicas 
que colaboramos en las obras de 
la Compañía participar activamen-
te en el sostenimiento e impulso 
de esta misión educativa y apos-
tólica. Igualmente, a mí, perso-
nalmente, me alienta y alimenta 
internamente leer escritos de la 
Compañía en los que expresan 
que «por encima de dificultades, 
la misión compartida es ya una 
realidad que se va desplegando en 
todos nuestros apostolados, y que 
vivimos -en palabras de la Con-
gregación General 35- como una 
gracia que se nos regala y que 
expresa nuestra verdadera identi-
dad como miembros de la Iglesia. 
Para la Compañía de Jesús, la mi-
sión compartida es integración en 
la misma Misión. Una misión que 
no pertenece ni a jesuitas ni a lai-
cos -ni siquiera, cabe decir, a la 
Iglesia- sino que debe entenderse 
como Missio Dei o Misión de Dios».

Por todo esto, creo que el pre-
sente y el futuro de nuestro cole-
gio en todos los ámbitos, y espe-
cialmente en su misión como cole-
gio evangelizador de la Compañía 
de Jesús, se presenta como un 
horizonte esperanzador, que nos 
llama a seguir siendo portadores 
de la Buena Noticia de Jesús.

-¿Qué opinas sobre la rela-
ción entre el colegio y la Aso-
ciación de antiguos alumnos? 
Presente y futuro.

-En primer lugar, me cuesta ha-
blar de colegio y Asociación de 
Antiguos Alumnos por separado, 
puesto que para mí la Asociación 

de Antiguos Alumnos es Colegio, 
forman parte de único Cuerpo. 
Pero para facilitar la distinción en-
tre uno y otro, hablaré de colegio 
y asociación.

Reconozco que favorecer este 
crecimiento en la colaboración en-
tre Asociación y Colegio me inter-
pela desde hace tiempo, estimula-
do probablemente también por la 
lectura de tantos escritos de enor-
me significatividad que distintos 
padres generales de la Compañía 
de Jesús han dirigido a los antiguos 
alumnos -como es el famoso dis-
curso del P. Arrupe “Hombres para 
los demás”- y que son una muestra 
del papel fundamental que desem-
peñan. Creo, además, que la rela-
ción está en un momento sensible e 
idóneo, tras la celebración conjunta 
que conllevó la celebración del 150 
aniversario del colegio, para gene-
rar y potenciar una mayor colabo-
ración en la Misión. 

Igualmente, siento que el cole-
gio está en deuda con los antiguos 
alumnos en el sentido de que debe 
seguir preocupándose y ocupán-
dose de ofrecerles formación con-
tinua y experiencias en espiritua-
lidad ignaciana. Como expresaba 
el P. Arrupe «los antiguos alum-
nos son una gran responsabilidad 
de la Compañía de Jesús que no 
puede declinar su obligación de 
atender a su reeducación perma-
nente… se trata de remodelar lo 
que hemos hecho de 20, 30, 40 
años…». Y también considero que 
tenemos que abrir más espacios 
para su participación y escucha en 
las dinámicas colegiales.

Pero también creo que debemos 
seguir insistiendo, animando y 
provocando a los antiguos alum-
nos a sumarse como colaborado-
res verdaderamente activos en la 
Misión, acogiendo e involucrándo-
se de una forma proactiva y audaz 
en el camino marcado por las Pre-
ferencias Apostólicas Universales 
de la Compañía de Jesús. Tengo la 
clara convicción de que, como an-
tiguos alumnos de nuestro colegio, 
no podemos permanecer ajenos a 
una llamada a hacer fructificar, a 
poner en juego todos los aprendi-
zajes y valores que llevamos den-
tro en favor de la construcción de 
ese mundo más justo, fraterno y 
solidario con el que soñamos.
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En una sociedad que es testigo 
habitual de la tragedia de los mi-
grantes, y en muchas ocasiones 
ensordecida por las campanas que 
cita el poeta, surgen pequeñas 
acciones que cambian el mundo. 
El nuestro y el de otras personas 
que viven en el Sur, como la que 
entreteje este artículo de agra-
decimiento a la Asociación de 
Antiguos Alumnos del Colegio 
Apóstol de Vigo.

UN POCO DE HISTORIA

Desde el año 2016 dos escue-
las jesuitas, Santa María del Mar 
en A Coruña y la Escola Secun-
dária Inácio de Loyola (ESIL) en 
T´Msaladzi, Tete, Mozambique ca-
minan juntas.

Alumnos, profesores y familias 
de los dos colegios han tejido una 
red anudada en un compromiso 
de solidaridad y complementarie-
dad desde una Fe y una espiritua-
lidad comprometidas con la justi-
cia. Una relación simbiótica para 
dos realidades diferentes, pero 
muy próximas en lo esencial.

La ESIL es una escuela secunda-
ria con un enfoque técnico agra-

rio que prioriza la escolarización 
de las niñas entre los 13 y los 
18 años en una zona denomina-
da “granero” de Mozambique, 
donde la tasa de escolarización en 
esta etapa no supera el 5% de la 
población. Actualmente tiene 672 
alumnos, la mitad en régimen de 
internado, y acoge a las niñas y 
niños huérfanos del proyecto de 
casas de acogida “Sementes do 
Amanhã” que los jesuitas desarro-
llan en esa zona del país. El centro 
es además un semillero de pro-
yectos agrícolas, ya que el alum-
nado debe implantar lo aprendido 
en los pequeños cultivos de sus 
familias. En poco tiempo, se ha 
convertido en un centro de refe-
rencia en la región.

De las distintas acciones que se 
han llevado a cabo hasta el mo-
mento, como son la Semana de 
Mozambique, el intercambio de 
profesorado o un sistema de be-
cas a través de la Fundación Lo-
yola Galicia, el colegio Apóstol 
Santiago de Vigo colabora en los 
intercambios de profesorado y en 
“Fitas de Vento” un proyecto esco-
lar en el que colaboran 6 escuelas 
gallegas y 5 africanas.

En sintonía con estas acciones, 
y pensando en la primera promo-
ción de huérfanos que habían ter-
minado sus estudios, planteamos 
abrir una vía de becas de anti-
guos alumnos del Apóstol que 
apoyasen a alumnos y alumnas 
de la ESIL para acceder a estudios 
pos-secundarios.

Profesiones como electricista, 
fontanero, auxiliar de clínica o ca-
mionero son muy demandadas en 
la zona y ciertamente aportan a 
estos jóvenes un futuro digno.

La respuesta fue inmediata y 
dos chicos, están terminado sus 
estudios profesionales con éxito 
gracias a la aportación de la Aso-
ciación de Vigo. Uno de ellos, 
Chikumbutso Jemusse, a quien 

vemos en las imágenes, nos envía 
este mensaje de agradecimiento:

“Exmos. Padrinos:
Me llamo Chikum-

butso y tengo 20 
años. Escribo esta 
carta con alegría, 
amor, paz y cari-
ño. Deseo que us-
tedes y sus fami-

lias estén bien de salud. Yo estoy 
bien gracias a Dios.

 Mi nombre significa “Recuerdo” 
porque represento la memoria 
de mi madre que falleció cuan-
do nací. Fui criado en la casa de 
acogida de “Sementes do Aman-
hã" de Chingamba. Con 14 años 
ingresé en el internado de la ESIL, 
con una beca de una madrina ga-
llega y al finalizar el curso 2022, 
pude matricularme en los estudios 
para transporte de mercancías y 
conducción de camiones que es-
toy terminando. Quiero agradecer 
inmensamente todo lo que están 
haciendo por mí y que me va a 
permitir tener acceso a un futu-
ro prometedor en mi aldea y, a la 
vez, contribuir a su desarrollo.

Que Dios les bendiga. Chikum-
butso Jemusse”.

Gracias, en nombre de todas las 
personas que colaboramos en el 
proyecto y ojalá que la Asocia-
ción del Colegio de Vigo pueda 
seguir siendo parte del camino de 
esperanza de estos adolescentes.

Para saber más:

Blog del hermanamiento: https:// 
mulibwanjismmesil.home.blog/

Becas Fundación Loyola Galicia: 
https://sjgalicia.org/-becas-esil/

Fitas de Vento: https://fitasde-
vento.wordpress.com/

Susana Vázquez. Coordinadora 
del Proyecto de Hermanamiento 
SMM-ESIL

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

AYUDA DE LA ASOCIACIÓN
EN MOZAMBIQUE
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CARLOS BOTANA LAGARÓN
(promoción de 1991)

Ha sido designado Presidente de la Autoridad Portuaria de Vigo. Nos ale-
gramos y le deseamos la mejor de las suertes en la gran responsabilidad 
que le incumbe para hacer de Vigo uno de los grandes puertos del mundo 
tanto en pesca como en importaciones y exportaciones industriales.

LOS LIBROS CIENTÍFICOS E INVENTOS ASTRONÓMICOS
DEL ASTRÓNOMO JESUITA DR. EMMANUEL CARREIRA

(Carlos Viscasillas Vázquez, Ederlinda Viñuales Gavín, Adriana De la Calle Viscasillas, 
Ricardo Moreno Luquero.) 

Agradecemos Al Doctor Carlos Viscasillas la amabilidad de enviarnos noticias sobre el 
prestigio científico Dr. Manuel Carreira Vérez, antiguo alumno de nuestro colegio, de la 
promoción de 1948.

“El Dr. Emmanuel Carreira Vérez SJ (1931-2020) fue un jesuita y astrónomo español 
más conocido por sus obras de divulgación científica y filosofía, siendo más desconoci-
das sus contribuciones profesionales a la astronomía a pesar de su alto nivel científico. 
Su director de doctorado y colaborador fue el famoso Clyde Cowan, co-descubridor del 
neutrino. Su perfil biográfico ha sido abordado recientemente, pero aún es necesaria 
una recopilación, inventario y análisis crítico de sus numerosos libros de divulgación 
científica y de sus inventos astronómicos. El objetivo de este trabajo es recopilarlos 
y analizarlos en el contexto científico de su época. Descubrimos que su producción 
científica comprendía solo 5 artículos arbitrados (incluido uno en Naturaleza), 15 libros 
y 2 inventos (uno de ellos patentado en Estados Unidos y España), además de contri-
buciones en otras áreas del conocimiento. Excelente comunicador, su vida merece ser 
documentada como parte de la historia de la astronomía jesuita.

FERIA del LIBRO 2023
LA PROCEDENCIA 
AUTÉNTICA DE CERVANTES

César Brandariz (P. 1959), es un exper-
to investigador sobre el lugar de nacimiento 
de Miguel de Cervantes y, con fundados ar-
gumentos, demuestra en varios de sus libros 
que no fue otro que el pueblo de Cervantes 
(hoy provincia de Orense). 

En esta oportunidad, se puso a disposición 
de los asistentes a la feria del libro de Madrid 
para explicar el sólido fundamento de su teo-
ría histórica.

Revista de Historia y Patrimonio Astronómico, Volumen 26, Número 1: 188 - 202 (2023) | 
Artículo de investigación. Contenido de acceso abierto.



8

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

OLIVOS PARA EL RECUERDO

“De la misma manera que plantamos un olivo 
centenario en el 150 aniversario del Colegio, 

queremos agradeceros vuestra generosa participación 
en la celebración. En las raíces van los valores de la 

educación recibida. En las ramas y los frutos, vuestras 
buenas obras”.

Miguel Santalices. David Viso. Mamá de Lucía López.

Con esa dedicatoria, la Asociación de Antiguos Alumnos quiso agra-
decer a los participantes de la mesa redonda organizada por la Asocia-
ción, en abril de 2023, su participación en la misma en la que trans-
mitieron su reconocimiento y agradecimiento a la educación recibida. 
Varios participantes posaron fotográficamente cuando vinieron a reti-
rar su olivo del recuerdo
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CASUALIDADES DE LA VIDA
Un día de verano tu-

vimos la suerte de re-
cibir la visita de Euge-
nio Seoane Chanes, 
antiguo alumno de la 
promoción de 1954. 
Tuvo la amabilidad de 
venir a traernos infor-
mación del prestigio-
so jesuita padre Ber-
nardo Chanes.

Eugenio nos aportó 
información sobre su 
tío, el padre Chanes, 
y un breve currícu-
lum del mismo. 

Trajo también una placa de 1954 de homenaje a tan benemérito jesuita que estaba firmada por el pre-
sidente de la Asociación de Antiguos Alumnos, Tomás Santoro, y por el secretario de la Asociación, Carlos 
Espinosa, padre de nuestro secretario técnico. ¡Oh casualidad! Debe ser cosa de los genes.

A LA VIRGEN DEL CARMEN
Nuestro secretario técnico (P.1960) ha ganado un premio 

en un concurso nacional de poesía organizado por el ayunta-
miento de Estepona, el grupo Tawcultural y el diario La Van-
guardia para elegir las diez mejores poesías sobre la Virgen 
del Carmen, Hubo mucha competencia, lo que valoriza más 
el premio alcanzado.

Las diez premiadas fueron publicadas por La Vanguardia y 
difundidas por las redes sociales. Esta fue la poesía de José 
Carlos.

VIRGEN DEL MAR
Virgen del Carmen, estrella del mar, / patrona y madre de marineros, / con tu escapulario 

ayudando siempre / a hombres duros como guerrerros. / En mis ojos relumbra, madre, / en la 
procesión en tu homenaje, / marineros en la mar metidos, / portando en sus fervorosos hombros, / 
al niño con tu santa imagen./ Para entronarte en un barco, / de fiesta abanderado, / y pasearte por 

el mar,/ tu reino de amor esperanzado.

Jenaro Vázquez Ares (P. 1960). Vigo, 14 de 
mayo de 2023.

Prudencio Fernández-Regatillo 
Pérez, s.j. Villagarcía de Campos 
(Palencia), 4 de junio de 2023, a los 
97 años, 66 de sacerdocio y 78 de 
Compañía de Jesús. En 1951 hizo la 
etapa de Magisterio en el Colegio de 

Vigo donde, después, entre 1961-1963, fue Pre-
fecto General del Colegio y Director de la revista 
“O noso lar”. Hizo sus últimos votos en Vigo en 
1962.

Salvador Zunzunegui Costas (P.1958). Ma-
drid, 5 de junio de 1958.

DESCANSAN EN LA PAZ DEL SEÑOR
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Promoción 1969-70

NUNCA ES TARDE PARA CELEBRAR LAS BODAS DE ORO

Mi padre nació en la parro-
quia de la Oliveira en el barrio 
de Teis. Vivió una infancia 
dura, como la inmensa ma-
yoría de los habitantes de la 
miserable Galicia de los años 
veinte y treinta y una no me-
nos dura juventud durante y 
después de una cruenta Gue-
rra Civil en la que lucharon y 
murieron familiares y conve-
cinos.

En los años sesenta, cuando 
se terminaba al fin el aislacio-
nismo internacional y España, 
gracias a las divisas del turis-
mo comenzaba a industriali-
zarse, yo, como miles de ni-
ños españoles, comenzaba mi 
escolarización.

Para mi padre el colegio de los 
Jesuitas, en Bellavista, era la me-
jor opción posible para mi edu-
cación. Con el curso 1961-62 ya 
comenzado y yo con 8 años re-
cién cumplidos, mi madre me lle-
vó a una entrevista con el Rector, 
el padre Díaz de Rábago que me 
hizo unas preguntas para com-
probar mi nivel de conocimien-
tos (hasta entonces nunca había 
completado ningún curso escolar, 
por diversos avatares familiares y 
mis conocimientos, que no eran 
pocos para mi edad, habían sido 
proporcionados por mi padre). El 
Rector dio su visto bueno para 
mi ingreso en Preparatoria tras 
salvar el escollo económico me-
diante la gestión de una beca, ya 
que la situación económica en mi 
casa no era buena.

Ese fue el Curso 1961-62, dan-
do clases en un pequeño chalet 

donde ahora se encuentra el Cen-
tro Garate, bajando el hórreo, a 
la izquierda. Recuerdo de aquella 
época el rezo del rosario todos 
los días; no me siento traumati-
zado por ello ni por las misas ni 
por el uniforme con chaqueta y 
corbata. Era un colegio “de cu-
ras” y todos lo asumíamos. Otra 
cosa eran las medidas disciplina-
rias desde las livianas de escribir 
100-200 veces esto o aquello, a 
estar de rodillas toda una clase o 
a las más agresivas de capones, 
bofetadas, tirar de las patillas u 
orejas, etc., o algunas rayando 
en el sadismo y de las que no 
volveremos a hablar.

Año tras año, llegamos hasta el 
Preuniversitario de 1969-70, el 
penúltimo de la Enseñanza de la 
España preautonómica, tras pasar 
una reválida en Cuarto (1966-67) 
y otra en Sexto (1968-69). Du-
rante esos años aprendimos entre 
otras muchas cosas (lo que sigue 

es anecdótico), con mayor o me-
nor fortuna, a saltar el potro, can-
tar el Pange Lingua y el Himno del 
colegio con Don. Hipólito, desfilar 
sin fusiles con el capitán Cuartero, 
fumar los primeros cigarrillos de 
Antillana en el bosque, pelearnos 
por un chicle o un caramelo del H. 
Pereña, aprender que una Com-
posición era un examen escrito, 
descubrir un idioma extranjero 
(inglés o francés), devanarnos los 
sesos con las declinaciones en la-
tín o los logaritmos neperianos y 
las matrices y sobre todo adquirir 
la mejor educación científica y éti-
ca que se podía alcanzar en aquel 
momento.

También había días de vacacio-
nes extra por este o aquel santo 
(mi primera nevada fue un Santo 
Tomás de Aquino de enero). Ga-
namos un Jubileo colectivamente 
en Santiago y también colectiva-
mente fuimos a ver cómo nacía un 
niño en “Helga” en el cine Rosa-

MANUEL ÁLVAREZ VILCHES 
Núm. 554 /
Promoción 1969-70



11

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

lía de Castro. También íbamos al 
García Barbón para ver cómo los 
líderes de los cursos (generalmen-
te de apellido con abolengo) eran 
“delegados de curso” y hasta había 
un “príncipe”. Yo aún conservo mis 
medallas de Ortografía e Inglés.

Estamos en Junio de 2023. 
Hace unos días celebramos una 
reunión conmemorativa de nues-
tras Bodas de Oro (2020) que no 
pudimos llevar a cabo en su mo-
mento por el confinamiento mun-
dial debido al COVID 19 y que 
tuvimos que posponer hasta la 
llegada de una situación sanitaria 
más segura.

Gracias al prodigio tecnológico 
del WhatsApp conseguimos recu-
perar virtualmente a casi 70 com-

pañeros. Muchos cayeron desde 
1970 y tenemos constancia de la 
mayoría de ellos; siempre tendrán 
nuestro cariñoso recuerdo.

Afortunadamente, pudimos re-
encontrarnos físicamente en el 
colegio donde nos reconocimos 
y abrazamos. A pesar de los in-
evitables cambios biológicos era 
extraordinario comprobar como 
renacían en nuestras caras, mira-
das, sonrisas y gestos que carac-
terizaban a aquel adolescente del 
pupitre o mesa de al lado.

José Carlos Espinosa, que desde 
hace tres años nos brindó su cola-
boración y ayuda, nos acompañó 
en un paseo por los patios y nos 
abrió una de las aulas del pabellón 
nuevo (que inauguramos nosotros 

allá por 1965). Para él nuestro 
agradecimiento.

Después nos reunimos a comer 
en un salón del RC Náutico. En la 
sobremesa pudimos ver fotogra-
fías de distintas épocas de nues-
tro paso por el colegio, dando 
lugar a divertidos comentarios y 
recordando anécdotas y a aquel 
profesor, jesuita o seglar. No diré 
ningún nombre para no dejar nin-
guno en el tintero.

Todos quedamos tan satisfechos 
que se decidió repetir el reen-
cuentro con carácter anual. O sea, 
que dentro de muy poco nos pon-
dremos en marcha para celebrar 
el aniversario 50+4.

Muchas gracias a la Revista por su 
invitación a redactar estas líneas.
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Estos muchachotes de la promoción de 1972 demuestran con hechos, no solo con palabras, que la 
educación recibida en el colegio echa raíces eternas de amistad en los corazones. Gracias, compañeros, 
por el buen ejemplo.

(De arriba abajo y de izq. a dcha.) José Ignacio Montenegro, Alberto Landeira, Santiago Míguez, Ge-
naro García, Fernando Bolívar, Enrique Buch y Antonio Bandeira.
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Si como dice el bolero, 20 años no es nada, 40 (+1) 
es exactamente el doble de nada. Y que el tiempo no 
era nada, fue precisamente lo que sentimos cuando 
41 años después volvimos a sentarnos en aquellas 
aulas y en aquellos pupitres de la última planta de 
nuestro colegio.

La nostalgia, tiene esa magia. La de convertir y 
reducir el tiempo a nada y como si nada.

No fuimos todos los que deberíamos haber ido, 
pero fuimos los suficientes para abrir esos  baules 

tan personales como particulares de los recuer-
dos  de cada uno de nosotros y tejer un mismo relato 
con, a veces, tan diferentes versiones que hasta los 
hacen parecer distintos.

A estas alturas de la vida, ya sabemos que esta, 
la vida, no es como sucede sino como se recuerda.

Y nos reímos. Mucho. Y nos emocionamos. Mucho 
más. Y quedamos en vernos a los 50.

¡No faltéis!

41 AÑOS DESPUÉS
Carmen Alonso Albo
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El 17 de junio pasado celebramos 
el 40 aniversario de nuestra promo-
ción colegial. Por esas casualidades 
que nos regala la vida, pocos días 
antes pude disfrutar en el Colegio 
del acto de graduación de mi hijo y 
tengo que reconocer que sabiendo 
que en nada volvería a encontrar-
me con mis antiguas compañeras y 
compañeros, no pude resistirme a 
fantasear sobre si aquellos jóvenes 
que ilusionados, felices, e inexper-
tos recogían su diploma ese día, 
celebrarían una reunión en la que 
volvieran a juntarse dentro de otros 
cuarenta años. Hoy les diría a todos 
y cada uno de ellos que no lo du-
daran: es una experiencia increíble.

Nuestra promoción tuvo en su 
día un acto final algo más auste-
ro en el que se nos entregó nues-
tra primera insignia de antiguos 
alumnos. Alguna de ellas todavía 
permanece en poder de su dueño 
a tenor de fotos que circularon por 
el grupo de guasap de la xuntan-
za. Cuando nos graduamos -allá 
por la prehistoria- la única comu-
nicación que existía fuera del co-
legio era el teléfono (con cable). 
O quedar en “tal sitio” el día an-
terior. Para mi “tal sitio” eran las 
escaleras de la Caja de Ahorros “a 
las cinco y media”: siempre había 
quien llegaba pronto y siempre los 
que llegábamos algo tarde. Se-
guro que todos vosotros teníais 
vuestro propio “tal sitio” en el que 
se reunía el grupo de amigos

Cuento esto porque hay algo que 

para nosotros no ha cambiado. 
Han variado enormemente desde 
entonces los métodos de comu-
nicarse o relacionarse, las formas 
de estar en contacto o de moverse 
por el mundo. Pero por mucho que 
nosotros mismos y todo a nuestro 
alrededor haya mutado, es real-
mente emocionante como quere-
mos volver a vernos. No hay ma-
yor viaje o distancia que el tiempo 
y no nos importa haberlo recorrido 
para volver a reunirnos. Las fotos 
dan buena fe de ello.

Comenzó la cita sobre las 11:30. 
El padre Javier Velasco ofició una 
misa llena de referencias. No po-
día ser de otro modo pues su im-
bricación con nosotros es grande 
ya que inició su tarea docente con 
esta promoción allá por 1981 con 
una asignatura llamada por enton-
ces “Ciencias de la alimentación”. 
Y posteriormente ha mantenido su 
relación con muchos de nosotros 
bien por sus responsabilidades 
dentro del Centro, como por su 
participación en otras actividades 
(como por ejemplo el extinto grupo 
de montaña en el que tantos kms 
recorrimos con nuestros hijos).

Después realizamos un breve 
recorrido por las aulas del pabe-
llón superior. Oí alguna mención 
al hermano Luaces y a aquel pa-
nel en la pared donde a modo de 
precursor del Instagram nuestras 
fotos y nombres presidían la re-
cepción y servían para conocernos. 
Y también a la sala común -ahora 

aula- donde tantos tutes se juga-
ron. Muchos ojos se asomaron a 
las puertas al final del pasillo don-
de estaba la biblioteca recordando 
aquellas gloriosas despellejadas de 
codos estudiando. Y rematamos 
la visita bajando las escaleras: 
otra experiencia que nos retrotra-
jo a momentos de fila para subir o 
apresurada salida en tropel.  

A continuación, embutidos en la 
seguridad que otorga el grupo y 
sobre todo el permiso previo (que 
tiesos nos tenían aquellos Bailón y 
Ubaldo), entramos en ese espacio 
que durante tantos años de vida 
colegial fue terra incognita, lugar 
donde solo los más valientes se 
atrevían a entrar para recuperar 

40 ANIVERSARIO PROMOCIÓN 1983
Alfonso Cabaleiro
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balones y sobre el que más de una 
leyenda planeaba: el bosque. Allí 
en un breve acto, plantamos nues-
tro segundo árbol como grupo. Una 
camelia japónica “Ruby wedding” 
de 10 años cortesía de Luis Andón 
que quedó colocada al lado de su 
hermana, otra camelia japónica 
“Eugenia de Montijo”, repitiendo lo 
hecho hace cinco años. Como nos 
den manga ancha, lo repoblamos… 

No podía ser de otro modo que lo 
siguiente fuese la primera foto de 
grupo frente a la imagen de la Vir-
gen. Este es uno de los lugares más 
significativos del Colegio y en él se 
entremezclan recuerdos de infan-
tiles partidos de fútbol usando los 
árboles como porterías con las con-
fidencias y charlas en la baranda 
de piedra que la rodea en aquellos 
años del BUP y COU. Y algo de aquel 
espíritu debió volver pues ya bien 
finalizada la foto tuvieron que avi-
sarnos que era hora de salir hacia el 
lugar de la comida. A cada paso te 
encontrabas con alguien con quien 
comenzabas a hablar, recordar, in-
teresarte y comentar sobre nuestra 
vida presente y pasada.

El hotel Attica 21 fue el lugar de 
destino. Antes de entrar y durante 
el aperitivo nuevos viejos rostros 
conocidos. Las sonrisas, los abra-
zos, los saludos se producían por 
doquier y el bullicio de las conver-
saciones subía enteros. Al cabo de 
un rato, una cita previa nos espe-
raba: una nueva foto conjunta en 
las escaleras. Pero el grupo inmer-
so en un mar de charlas no hacía 
caso de llamamientos. Afortuna-

damente Mili utilizó su “inexisten-
te” poder de convocatoria para 
con dos silbidos y un par de gritos 
poner al personal camino del re-
tratista que, con profesionalidad 
pero no sin llevarse unas cuantas 
chanzas, pudo dejar constancia.

Comenzó después la comida y 
sinceramente no recuerdo el menú 
pues creo que en mi mesa no hubo 
un instante de silencio. Tras ella 
pasamos a otro espacio con una 
zona exterior donde continuamos 
la reunión de una forma más infor-
mal y entremezclada, acompaña-
dos de música, refrescos y bebidas 
espirituosas para quien tuviera a 
bien y a media tarde nos volvimos 
a agrupar para celebrar el sorteo 
de un obsequio del hotel. Pero de 
pronto comenzó a sonar la marcha 
nupcial ¿La marcha nupcial? Sí. Por 
si fueramos cortos de emociones 
allí mismo Aurora y Luis nos anun-
ciaron su cercano enlace que por 
cierto se ha celebrado este pasado 
sábado 12 de Agosto. ¡Que vivan 
los esposos! ¿Alguien da más? 

Continuó después la fiesta has-
ta las 20:00 horas quedando la 
canción “Mis amigos” instaurada 
como himno extraoficial de la re-
unión. Sin embargo, no por ello 
acabó la celebración, ya que los 
más resistentes la extendieron 
hasta bien entrada la madrugada. 

“Me lo he pasado de maravilla…”, 
“Gracias por darnos la oportunidad 
de este encuentro”, “Gracias por 
ayudarme a recordar momentos 
de nuestra juventud…” ,“No me lo 

superes…, iguálamelo”, “Es un gran 
vínculo y me lo he pasado genial. A 
estas reuniones hay que ir”, “Gra-
cias por haber hecho de ayer uno 
de los días que merece recordar“…

Esto es solo un extracto de los 
mensajes iniciales a primera hora 
de la mañana del día siguiente. 
Mensajes diferentes que incidían 
todos en el mismo contenido y 
que continuaron al siguiente, al si-
guiente, al siguiente... harían falta 
varias páginas para resumirlos.

Comenzaba esta reseña dicien-
do que si pudiera le diría a cada 
unos de aquellos jóvenes que se 
graduaron este año que no duda-
sen en mantener contacto con sus 
compañeros. Espero haber sido 
capaz de transmitir por qué. Y lo 
hago extensivo a todos aquellos 
que no hayan podido venir este 
año o quizá estén dudosos de ha-
cerlo la próxima vez que haya oca-
sión. La Asociación de Antiguos 
Alumnos es un buen camino si no 
estás en contacto con nadie de tu 
promoción. Y si lo estás, también, 
pues mantiene vivo el hilo que nos 
une a ese centro donde iniciamos 
nuestro andar estudiantil.

Gracias al comité organizador: 
Mili, Zoila, Nieves, Maria Xosé, 
Chus, Álvaro y Elena por asumir 
la responsabilidad de organizar el 
evento, así como a Nacho, Raúl y 
Manuel por su indispensable cola-
boración. Sin su esfuerzo conjunto, 
esta emocionante reunión no hu-
biera sido posible. Salud para todos 
y nos vemos dentro de cinco años. 
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Carolina Alonso. 3 años A

CONCURSO INFANTIL DE PINTURA 2023
Como se viene haciendo desde 

hace muchos años, la Asociación 
de Antiguos Alumnos puso en marcha el XXII con-
curso anual de pintura infantil.

Participaron centenares de alumnos de Infantil y 
Primaria, haciendo muy difícil elegir nueve ganado-
res, uno por cada curso.

Hay que reconocer y agradecer la calidad de los 

trabajos ganadores y de otros muchos que aunque 
no hayan alcanzado finalmente el premio, también 
lo merecían. Agradecimiento aparte, a las Direccio-
nes de Infantil y Primaria, y a los profesores de las 
distintas clases que supieron inculcar en los alumnos 
el esfuerzo y la ilusión por dedicar su tiempo a dejar 
reflejado el lema del concurso: “Educando hombres 
y mujeres para los demás”. 

NOTICIAS DEL COLEGIO

Nuria Lojo. 5 años A

Matías Gándara. 2º B

Emilia Margarita Iglesias. 4 años B 

Brais Piñeiro.  1º B

Marta Pintos. 3º A
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Martina Huertas. 4º D

Sabela Martínez. 6º B

Juan Formoso. 5º B

Salón de actos lleno.

Ganadores orgullosos delante de sus obras.
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DESPEDIDA BACHILLERES 2023

CHARLA CON LOS BACHILLERES
Antes de finalizar el curso, la Asociación de AA.AA. se reunión con los 

nuevos bachilleres para informarles de la existencia de la Asociación e 
invitarles a participar de sus objetivos y actividades. La inscripción como 
asociados es totalmente gratuita hasta dos años después de realizada. 
Como les dijo la Asociación: “Sed bienvenidos, estamos aquí para ayuda-
ros y serviros”.

Al clausurarse el año escolar, se 
celebró el tradicional acto de des-
pedida de los nuevos bachilleres 
de la promoción de 2023.

La fiesta empezó con una Misa 
con la iglesia llena de familiares 
y amigos, ellas luciendo esplen-
dorosas, ellos más sobrios pero 
elegantes. Terminada la misa, los 
bachilleres se trasladaron al mo-
numento de la Inmaculada en el 
patio del colegio. Allí, los recibió el 
presidente de la Asociación, Víctor 
Casal se realizó una ofrenda floral 
a la Virgen. Pedro Conde, en re-
presentación de sus compañeros 
bachilleres leyó esta despedida:

“Querida Virgen María:

Te ofrecemos este ramo de flores 
como símbolo de agradecimien-
to. Gracias por habernos guiado 
durante todos estos maravillosos 
años en este colegio, al que con-
sideramos nuestro hogar. Gracias 
por habernos cuidado como solo 
una madre sabe hacerlo. Con esta 
visita, hoy aquí, todos juntos, que-
remos expresar que ninguno de 
nosotros olvidará jamás de dónde 
viene, y eso quiere decir que no 
olvidaremos este colegio, el cual 
nos ha formado con tu ayuda y 
tus valores. Y ahora que estamos 

todos aquí, despidiéndonos de él 
con lágrimas en los ojos, solo po-
demos pedirte una cosa más: que 
sigas guiándonos con tanto cariño 
como hasta ahora… Por los siglos 
de los siglos, bendícenos, Santa 
Madre, y bendita seas  por toda la 
eternidad. AMÉN”.

Terminada la ofrenda se dirigie-
ron al pabellón para el acto oficial 
de despedida, la recepción de la 
toga de promoción y la insignia de 
antiguo alumno.

Como en familia, la fiesta finali-
zó con un ameno aperitivo.

Misa.

Ofrenda floral a la Virgen. Pabellón multiusos. Luciendo con orgullo la insignia de AA.AA.

Bienvenida como antiguos alumnos delante de la Virgen.
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FIN DE CURSO Y DESPEDIDA DE JESUITAS
 El 30 de junio, se realizó el acto académico de fin de curso 

de la comunidad educativa. Por la mañana se celebró una misa 
de acción de gracias y, a continuación, en el salón de actos, en 
acto tan sencillo como solemne, el director del Colegio, Alberto 
Remeseiro señaló los datos educativos, sociales y económicos 
más representativos del colegio y la entrega de regalos a los 
profesores que cumplían 25 años como docentes  o se acogían 
a los beneficios de la jubilación.

Recuerdo especial fue el homenaje, seguido de un fuerte 
aplauso que duró varios minutos, con todos los presentes de pie, 
a tres de los jesuitas (Bailón, Cabada y Mazón), que ese mismo 
día se despedían como comunidad educativa del colegio.

Con la toga de promoción.
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ADIOS, QUERIDOS JESUITAS

FIESTAS COLEGIALES

INICIO DE CURSO 2023 - 2024
La comunidad educativa del colegio celebró el ini-

cio del nuevo curso con un almuerzo en el bosque, 
que para eso lo tenemos y podemos disfrutarlo, y una 
conferencia del jesuita, Cristóbal Jiménez Ariza, que 
en su interesante intervención describió la vida como 

una suma de subidas y bajadas sin perder nunca la 
esperanza, el agradecimiento, la capacidad de asom-
bro y la alegría. Cristóbal, de formación periodista, fue 
corresponsal de guerra junto a Arturo Pérez Reverte, 
fue también profesor y trabajó en radio y televisión.

El 30 de junio, como estaba previsto, después de 
150 años de la fundación del Colegio Apóstol Santia-
go y 107 años de presencia olívica, se disolvió y des-
pidió la comunidad de jesuitas del Colegio de Vigo. 

En las imágenes, acompañados por el obispo, don 
Luis Quinteiro, aparecen los seis últimos jesuitas de 
Vigo: Fernando Combarros, Benito Santos, José Bai-
lón, Ignacio Fernández, Manuel Mazón y Manuel Ca-
bada. Dos de ellos (Mazón y Cabada) van a La Coru-
ña; Ignacio, a Gijón; Combarros a Alcalá de Henares; 
Santos y Bailón quedan en Vigo como jesuitas parti-
culares y vivirán en la casa sacerdotal del obispado.

Ante la evidente falta de vocaciones y al no poder 
renovar cargos y responsabilidades, Antonio España, 
provincial de la Compañía de Jesús de España, tomó 
la decisión de cerrar la comunidad jesuítica del Cole-

gio Apóstol, que no fue muy bien recibida ni por los implicados, ni por los antiguos alumnos que durante 
tanto tiempo pudieron disfrutar de la educación recibida, ni por numerosas personalidades políticas y so-
ciales de la ciudad.

¿Llegará un día en el futuro en que los jesuitas puedan volver a Vigo? ¡Ojalá!

Como todos los años llegaron 
las Fiestas Colegiales que, acom-
pañando a la primavera, mostra-
ron en un sin fi n de actividades la 
creatividad y sentido de pertenen-
cia que las caracterizan. Alumnos, 
familias, profesores y amigos con-
vivieron en un auténtico espíritu de 
alegría y familia. 

Como también es habitual, se ce-
lebraron numerosas actividades de-
portivas, entre ellas, interesantes partidos de fútbol y baloncesto entre padres y antiguos alumnos. ¿El 
resultado? ¡Qué más da! Se trataba de jugar disfrutando como compañeros! Objetivo cumplido.
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MEDIO SIGLO DE EXCURSIONES 
DEL GRUPO APÓSTOL

El Grupo Apóstol, fundado por 
el H. Bailón, hace ya medio siglo, 
para que los trabajadores del cole-
gio y sus familias pudiesen disfru-
tar juntos las vacaciones de vera-
no, continúa teniendo plena vigen-
cia en viajes de un día por Galicia.

En mayo visitaron el santuario de 
la Virgen de o Corpiño y después 
pasearon por Rivadavia, villa judai-
ca, siempre digna de ser recorrida. 

En junio, por la mañana fueron 
a Ares (A Coruña) para ver las al-
fombras del Corpus, almorzaron 
en Ferrol, y por la tarde fueron a 
Coruña, ciudad siempre grata para 
pasear por los Cantones.

En julio visitaron El Grove, Cam-
bados y Combarro, pueblo maravi-
lloso de los horreos. 

En julio, San Andrés de Teixido (quen non foi de 
morte vai de vivo) y Betanzos, excelente ciudad con 
importantes iglesias y edificios.

Con el tiempo, los viajeros han ido ganando años 
pero las ganas de viajar siguen intactas. ¡Gracias 
Bailón!

Noticias del Colegio
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31 DE JULIO: LA MUERTE DE 
SAN IGNACIO

Fue ese día 
del calendario 
de 1556 cuan-
do falleció el 
fundador de 
la Compañía 
de Jesús. Lle-
vaba un tiem-
po enfermo, 
pero nada ha-
cía presagiar 
su muerte, al 
menos para 

sus compañeros y su médico, aun-
que él sí la intuyó. Esto hizo que 
falleciera sin haber recibido los úl-
timos sacramentos y sin haber co-
mulgado. Al menos, la bendición 
papal que había pedido a su secre-
tario personal Polanco llegó a tiem-
po. Así fueron sus últimos días y 
horas: Permanecía encerrado en su 
habitación y a menudo tiene que re-
nunciar a decir la misa, delegó sus 
poderes en dos padres de la orden. 
Viendo que se acercaba su fi n, pide 
que llamen a los médicos y que va-
yan al Vaticano para solicitar la ben-
dición del Papa tanto para él como 
para Diego Laínez, que también es-
taba enfermo. Ignacio de Loyola se 
vuelve hacia la pared, y su vida se 
apaga. No había podido bendecir a 
sus hermanos ni designar a su suce-
sor. Tenía 63 años.

“La mañana al salir el sol, halla-
mos el Padre in extremis; y así yo fui 
con priesa a San Pedro, y el Papa, 
mostrando dolerse mucho, dio su 
bendición y todo cuanto podía dar, 
amorosamente. Y así, antes de dos 
horas del sol, estando presentes el 
P. doctor Madrid y el Maestro An-
dreas dio el ánima a su Criador y 
Señor, sin difi cultad ninguna”.

Su cuerpo fue embalsamado y 
sepultado en la iglesia de Nuestra 
Señora de la Strada. El P. Laínez, 
recuperado de su enfermedad, fue 
elegido vicario general hasta que la 
Congregación General eligiera un 
nuevo prepósito, siguiendo lo in-
dicado en las Constituciones de la 
Compañía.

RECONCILIACIÓN
En su posesión, como Provincial 

de España, Enric Puiggròs defi nió la 
misión que tiene la Compañía como 

de reconciliación. “Está en nuestro 
adn intentar tender puentes más 
que alzar muros entre las personas, 
realidades o situaciones. Se nos lla-
ma a estar en las encrucijadas de la 
vida y de la realidad, reconciliación 
que no es un acto ético, sino que 
es respuesta a la reconciliación que 
Dios ha operado en nuestros cora-
zones. Una lectura de la realidad 
que tensa, disgrega, desune, es, 
desde Dios, armonía no exenta de 
las justas disonancias para que una 
melodía suene bonita.

RECONOCER Y AGRADECER

Con esas palabras, en el día de san 
Ignacio, Enric Puiggròs, nos invita a 
dar gracias a Dios por inspirar a tan-
tas personas dúctiles a la acción del 
espíritu. Reconocer es volver una 
y otra vez al conocimiento de algo 
que nunca es sufi cientemente cono-
cido, como es el Misterio de Dios. 
Y agradecer por haber sido creados 
desde el amor y para el amor. El re-
conocimiento sin agradecimiento es 
un puro ejercicio racional vacío de 
alma.

ESCRIBIR SOBRE DIOS
Igual que san Ignacio, muchos je-

suitas a lo largo de la Historia han 
escrito importantes libros sobre 
diversos temas espirituales, cien-
tífi cos o culturales, convencidos de 
que los libros pueden transformar y 
sostener vidas. Estos cuatro jesuitas 
siguen la tradición ignaciana como 
una manera de hablar con Dios y 

escribir sobre Dios con lenguaje de 
hoy, un reto al que dedican parte 
de su tiempo  sintiendo la necesidad 
de escribir para comunicar su propia 
experiencia llevando el pensamiento 
reposado de lo religioso a otras ex-
periencias de nuestra vida porque el 
mundo está necesitado de palabras 
que se adentren en el interior de 
cada uno y provoquen respuestas 
positivas, Lo que nos pasa día a día 
puede ser reinterpretado con la mi-
rada de la fe, sabiendo que Dios se 
sirve de nosotros como instrumento 
para anunciar la buena noticia del 

Alberto Cano.

Álvaro Zapata.

Daniel Cuesta.

David Cabrera.
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Evangelio y el objetivo jesuítico de 
la contemplación de Dios en la ac-
ción de cada vida.

JORNADAS DE EDUCACIÓN

Inspiradas en el discurso del P. Arru-
pe, General de la Orden, dedicadas 
a los antiguos alumnos, en Valencia, 
en 1973, para que en su carácter de 
laicos y al servicio universal de todos 
los hombres, fuesen agentes, promo-
tores del cambio y transformadores 
del mundo, se realizaron en Bilbao 
unas jornadas de educación jesuítica 
para analizar el presente y el futuro 
de los centros de la Compañía de Je-
sús en España. Se realizaron talleres 
sobre el proyecto educativo, sobre 
Ciudadanía global, Marco competen-
cial docente, Tendencias tecnológi-
cas, Cuidar de la casa común y Plan 
integral de formación humana.
El encuentro fi nalizó con la interven-
ción del delegado de sector educati-
vo, Antonio Allende SJ, que transmi-
tió que el proyecto educativo jesuita 
es hoy una respuesta a todos los re-
tos planteados y que se concretan en 
el documento “Una Tradición Viva”, 
en el que se señalan los diez iden-
tifi cadores globales de la educación 
jesuítica. Una cena en el claustro de 
la universidad de Deusto puso el bro-
che fi nal.

LA BIBLIA Y LAS MUJERES

Irmtraud Fischer, erudita del Anti-
guo Testamento y pionera de la teo-
logía feminista aclara en la Univer-
sidad de Deusto que “necesitamos 
leer la Biblia con nuevos ojos”, 
ya que sus textos y traducciones 
han sufrido sesgos de género du-

rante siglos. En la cultura occiden-
tal, la religión ha jugado un papel 
fundamental en la construcción de 
las relaciones entre hombres y mu-
jeres analizando la historia de la re-

cepción de los temas bíblicos desde 
una perspectiva crítica de género, 
haciendo una lectura androcéntrica 
que prioriza lo masculino en detri-
mento de lo femenino. Por ejemplo, 
no aparece que Eva naciera de la 
costilla de Adán, sino ‘de su lado’, 
porque éste no tiene un sexo dife-
renciado, sino que es mitad mascu-
lino y mitad femenino, ambos for-
man parte de un todo”.

LA COMPAÑÍA DE JESÚS 
EXPULSA AL P. MARKO RUPNIK

Después de una investigación por 
abusos sexuales y psicológicos a re-
ligiosas, en los años 90, a pesar de 
que habían prescrito, la Compañía 
de Jesús, de acuerdo con el derecho 
canónico y debido a su obstinada 
negativa a observar el voto de obe-
diencia, decidió expulsar al jesuita 
por su conducta.

COMPROMISO Y SOLIDARIDAD 
CON LA UNIVERSIDAD 
CENTROAMERICANA
Los superiores provinciales de la 
Compañía de jesús en América la-
tina y el Caribe han manifestado su 
total oposición a la ocupación de la 
universidad de los jesuitas en Ma-
nagua, por el ejército del gobierno 
nicaragüense, denunciando como 
absolutamente falsas e infundadas 
las acusaciones del gobierno. Por el 
contrario, el trabajo realizado por la 

universidad es prueba evidente del 
compromiso con la formación de la 
juventud y colaboración con el de-
sarrollo del país, Junto a otras mu-
chas instituciones de la Iglesia y de 
la sociedad civil, reclaman un diálo-
go basado en la verdad y revertir la 
injusta ocupación.

CENTROS SOCIALES SJ

El Secretariado para la Justicia So-
cial y Ecología de Roma publicó en 
su página web el mapa interactivo 
de todos los centros sociales jesuitas 
del mundo con información y geo-
localización de cada centro. www.
sjesjesuits.global/#where

JÓVENES MAG+S EN LISBOA

Cientos de jóvenes ignacianos par-
ticiparon en verano con la Juventud 
Mundial de Jóvenes de Lisboa. 250 
de ellos, en los días previos, vivie-
ron una experiencia MAGIS, mun-
dial organizada por la Compañía de 
Jesús, como juventud de la familia 
ignaciana entre los 18 y 35 años.

REINCORPORACIÓN DE PRESOS
Loiolaetxea, proyecto de inclusión 
social y resocialización de presos, 
en Donostia, País Vasco, cumplió 
20 años. Los jesuitas, en unión con 
el capellán de la prisión, decidie-
ron abrir un pequeño piso y vivir 

NOTICIAS SJNOTICIAS SJ
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en comunidad formada por jesui-
tas, religiosas, laicas y laicos, como 
espacio de acogida y estilo de vida 
en familia, para facilitar la salida 
de las personas privadas de liber-
tad que podían disfrutar de permi-
sos de segundo o tercer grado. La 
mayoría salían a sus casas, pero si 
no tenían familia o eran personas 
sin apoyos ni estructuras no podían 
gozar de los permisos de salida que 
legalmente les correspondían. Alre-
dedor de la mesa es el lugar común 
en donde se alimentan, comentan lo 
sucedido en la jornada, se plantean 
los diversos servicios de la casa y se 
cuentan las alegrías, confl ictos y di-
fi cultades permitiéndoles una nueva 
posibilidad para convertirse en per-
sonas nuevas.

RADIO ECCA: DE LAS ONDAS A 
LO DIGITAL

Tras 58 años de emisión, ECCA apa-
gó su radio el 30 de junio para dar 
el salto a lo digital, donde está el 
99% de su alumnado, transformán-
dose en una innovadora plataforma 
educativa online, ecca.edu, adap-
tándose a las nuevas necesidades 
de una sociedad cada vez más digi-
tal que busca formación a distancia 
en nuevos soportes como internet. 
Desde sus humildes inicios en 1965 
y fi el a su misión de proporcionar 
una educación de calidad a todas las 
personas, especialmente a aquellas 
más vulnerables, la radio ha sido 
la piedra angular que ha permitido 
cumplir el propósito de esta orga-
nización.

NUEVO RECTOR DE DEUSTO

“Gratitud, Responsabilidad-Servi-
cio, Proyecto y Comunidad” son las 
cuatro ideas que Juan José Etxe-
berria compartió, acompañado por 
más de 400 personas y destacadas 
autoridades del mundo religioso, 
académico, social, económico y po-
lítico en la toma de posesión como 
nuevo rector de Deusto.

CIUDADANÍA GLOBAL 
UNIVERSITARIA

La Asociación Mun-
dial de Universi-
dades Jesuitas ha 
lanzado un pro-
yecto Curricular de 
Ciudadanía Global 

para ampliar las posibilidades de 
esta red que conecta a estudiantes 
y profesores de toda la red jesuítica 
de 200 colegios y universidades de 
todo el mundo. El módulo consta de 
cuatro conferencias y lecturas que 
abordan la ciudadanía global, el pa-
pel de las universidades jesuitas en 
ellas y la posibilidad de que estu-
diantes dialoguen con compañeros 
de todo el mundo. htpps://globalci-
tizenship.georgetown.edu/

MARTES VERDES

Vestirse de verde los martes, es 
una iniciativa de algunos colegios 
de la Compañía para acordarnos, de 
manera visible, que debemos tener 
consumos y hábitos más responsa-
bles con la Casa Común, compro-
metiéndonos personal y ecológica-
mente a consumir de manera sos-
tenible valorando la austeridad y el 
respeto a una naturaleza de la que 
solo somos sus inquilinos. Los mar-
tes verdes son una bandera de com-
promiso personal y colectivo.

MUSEO 
UNIVERSITARIO DE 
CARTUJA
Se creó en Gra-
nada un nuevo 
museo abierto 
del Campus de 
Cartuja, que di-
funde la riqueza 
patrimonial con 
restos arqueoló-
gicos y edifi cios 
históricos asen-
tado sobre la llamada tercera co-
lina de la ciudad, junto a la de la 
Alhambra y el Albaicín. En la Capilla 
neomudéjar del que fuera Colegio 
Máximo de la Compañía de Jesús, 
claro exponente del historicismo 
mudéjar se ubica su centro de in-
terpretación, punto de partida del 
proyecto. Enclavado en una fron-
dosa arboleda fue construido para 
colegio y noviciado de la Compañía 
de Jesús donde destacó el hermano 
Soriano, excelente maestro de car-
pintería que, con recortes de tablas 
del entarimado y los cajones donde 
venían embalados los aparatos del 
gabinete de Física, hizo los mara-
villosos artesonados del edifi cio. El 
edifi cio monumental sigue llamán-
dose “Edifi cio Colegio Máximo”.

PASTORAL SJ
La pastoral sj 
a través de 
Internet na-
ció en 2002 
como inicia-
tiva del Cen-
tro Loyola de 
Va l l a d o l i d 

a cargo de los jesuitas José María 
Olaizola y Dani Villanueva. Veinte 
años después se ha reorganizado 
magistralmente mediante un sis-
tema de etiquetas de temas que 
permite clasifi carlo mucho mejor 
y relacionar unos contenidos con 
otros. Funciona en base a tres con-
tenidos básicos: Ser (sobre la per-
sona), Creer (sobre la fe) y Vivir
(sobre temas de actualidad vistos 
desde una mirada creyente). In-
corpora también nuevos recursos 
como películas, libros y oraciones 
para grupos. En la página se con-
tabilizan más de 4.000 entradas 
entre las diversas secciones. Uno 
de los objetivos de la pastoral sj es 
ayudar a ofrecer miradas al ser hu-
mano de hoy.
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El Colegio celebró su tradicional 
Día del Migrante, dentro de la Se-
mana de las Migraciones y en el 
entorno del Día Escolar por la Paz 
y la No Violencia. Los días previos 
hubo varias acciones de sensibi-
lización sobre esta realidad, con 
charlas y talleres sobre movilidad 
forzosa, personas refugiadas y bu-

los contra la realidad migratoria.
Como colofón, el tradicional Día 

del Bocata se organizó para a toda 
la comunidad educativa, que com-
partió bocata, fruta y un café soli-
dario que ofreció la ong Entrecul-
turas. Precisamente para esta ong 
jesuita fue destinada la recauda-
ción de este día, en concreto para 

un proyecto que en Nador (Marrue-
cos) en la frontera con Melilla con 
personas migrantes. Durante la 
jornada se celebraron en los patios 
diversas actividades (scape room, 
gymkanas, juegos, exposiciones…) 
y también en las aulas escucharon 
testigos de personas migrantes 
que viven en nuestra ciudad.

Celebramos el Día del Migrante
por Nador y la Carrera Solidaria

por la infancia refugiada

CARRERA SOLIDARIA

También bajo la colaboración de Entreculturas Vigo, 
durante las fi estas colegiales 2023 tuvo lugar el cross 
solidario, la carrera en la que participa todo el alumna-
do del Colegio para colaborar con una de las acción que 
lleva acabo esta ong jesuita, en este caso el apoyo a los 
proyecto con infancia refugiada que Entreculturas de-
sarrolla en Colombia y en varios países de África y Asia 
bajo el lema “Corre por una Causa”. 

Un año más, y con la colaboración de Entreculturas, 
estas actividades sirvieron para que el alumnado sea 
consciente del valor de la diversidad, la interculturali-
dad, el respecto a la diferencia, así como de las causas 
y consecuencias del fenómeno migratorio. Y para que 
su alumnado sea crítico con los discursos xenófobos so-
bre la inmigración y comprometidos con una cultura de 
la acogida y la hospitalidad, desarrollando acciones que 
tengan repercusión más allá del centro educativo. 

Alumnado de Primaria, listo para correr por Entreculturas. Varios alumnos en el Día del Bocata.

El equipo de 
Entreculturas Vigo que 
colaboró en la carrera 
solidaria.

Stand
de Entreculturas.
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En agosto se cumplieron 50 
años del famoso discurso del P. 
Arrupe en el Congreso de la Con-
federación Europea de Antiguos 
Alumnos, celebrado en Valencia 
en 1973, en el que entre otros 
esenciales pensamientos nació 
el lema "Educando hombres y 
mujeres para los demás", que 
hoy son conversación, conciencia 
y objetivo permanente en todos 
los colegios de la Compañía de 
Jesús.

Una de las enseñanzas funda-
mentales de Arrupe en aquella 
reunión (clausura del Congreso), 
con la energía y el entusiasmo 
que le caracterizaban, fue po-
ner al descubierto la necesidad 
y obligación de la Justicia Social, 
hoy tan común entre nosotros, 
pero no en aquellos tiempos ni 
en la sociedad (últimos años de 
la dictadura), ni tampoco en los 
colegios de la Compañía. Fue un 
discurso largo, magistral, histó-
rico, revolucionario y absoluta-
mente rompedor marcando un 

antes y un después en la educa-
ción jesuítica y ayudó, en gran 
manera, a los múltiples cam-
bios que llegarían en los próxi-
mos años en la sociedad, en ge-
neral, y dentro de la Iglesia y 
de la Compañía de Jesús, en par-
ticular.

El tema de la Justicia Social no 
es un asunto simple ni beatífico, 
prueba de ello es que surgieron 
importantes conflictos entre per-
sonas e instituciones porque se-
ñalaba maneras de ser y actuar 
buenas y malas, convenientes y 
dañinas, en lo personal y en la so-
ciedad.

Una de las preguntas tremendas 
que lanzó en aquella clausura fue 
aquella, dirigida a todos los anti-
guos alumnos, de si nos habían 
educado para la justicia. Y él mis-
mo respondía: Si a los términos 
justicia y educación, los conside-
ramos con el significado y pro-
fundidad actual, querido por Dios, 
no nos educaron para la justicia y 

deberíamos cambiar, complemen-
tar y reeducarnos en la educación 
recibida y en nuestras prácticas 
sociales.

En una sociedad tan materialis-
ta, individualista y tan manejada 
por los medios de comunicación 
fomentando como una enferme-
dad viral la posesión egoísta y 
diferenciadora, la tarea educa-
tiva de formar hombres y muje-
res para los demás debe de sonar 
como música angelical lejos de la 
vida diaria. Sin embargo, ese y no 
otro, es el objetivo fundamental 
de la actual educación en nues-
tros colegios distribuidos por todo 
el mundo.

Arrupe fue profeta en señalarlo. 
A la Compañía de Jesús y todos 
sus colaboradores nos correspon-
de llevarlo a cabo. Porque es de 
justicia social.

Gracias P. Arrupe por tu clarivi-
dencia y espíritu.

ARRUPE: HOMBRE 
DE DIOS Y PROFETA
Por José Carlos Espinosa (P. 1960)
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CANCIONES PARA UN 
"HASTA PRONTO"

Por Javier Velasco Pomar, SJ
Consiliario de la AAA Colegio Apóstol Santiago
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Al final he decidido sustituir el 
“adiós” por un “hasta pronto”; 
o incluso podría haber escrito 
“hasta-no-se-sabe-cuando”, pero 
me temo que, sea como fuere, 
en todo este amargo proceso de 
abandono colegial por quienes he-
mos habitado estos muros, debe 
aparecer la realidad.

Y la realidad es que la Compañía 
desaparece del Colegio. Si bien es 
cierto que los padres Daniel Cues-
ta y Fernando Gálligo se acercarán 
fielmente al colegio unos pocos 
días a la semana, de la misma for-
ma que lo hacían el curso pasado, 
cuando aún permanecía en el co-
legio la comunidad de jesuitas “re-
sidual”. La tal comunidad fue sub-
sistiendo hasta que, a finales de 
junio, se marchó el último jesuita, 
padre Fernando López Combarros, 
que fue, además de dignísimo su-
cesor del padre Eugenio Ogando, 
el gran párroco de San Francisco 
Javier, templo parroquial que ha 
pasado a la responsabilidad de la 
diócesis de Tui - Vigo.

Llegado este momento, uno tie-
ne la sensación de que el tiempo 
ha transcurrido a gran velocidad. 
En mi caso puedo recordar con 
bastante nitidez el momento en 
que aparecí por el Colegio, un le-
jano día de setiembre de 1981. 
Desde ahí hasta que me marché 
por decisión superior a La Coru-
ña en 2016 han transcurrido nada 
menos que 35 años, interrumpi-
dos por el curso 1985 - 1986, que 
corresponde a lo que los jesuitas 
denominamos Tercera Probación. 

En este amplio intervalo tempo-
ral han ido acumulándose viven-
cias muy variadas, y, como pare-
ce lógico, fundamentalmente las 
académicas y las que florecieron 
entre la gente menuda del mun-
dillo colegial. Todas ellas me han 
permitido disfrutar de la vida en 

un ambiente en el que sus com-
ponentes han sido esencialmente 
personas: alumnos, profesores y 
jesuitas. También, por supues-
to, padres de familia y antiguos 
alumnos. 

Con relación a la primera cate-
goría señalada, alumnos, no se 
me ha ocurrido hacer una evalua-
ción del número que habrán pa-
sado por el cole en esos años. No 
sería difícil; tan solo con echar un 
vistazo al catálogo colegial en los 
cursos que proceda y realizar un 
sencillo cálculo estimativo. 

No intento, ni mucho menos, 
considerar aquellos momentos y 
trajines que marcan la vida de una 
persona, pero sí debo constatar, 
por un mínimo respeto, a los que 
compartieron tantas y tales acti-
vidades. Para mí ha sido un lujo 
profesional contar en mis clases a 
gente de tantísima altura acadé-
mica y personal, hoy brillando en 
los variados cielos laborales. Con 
muchas de estas personas (hoy 
algunos, además, son persona-
lidades) tuve la fortuna de reali-
zar muchos Caminos de Santiago, 
montear por las increibles sierras 
de Galicia y disfrutar, ya en grupos 
más “controlables”, por las tierras 
y montañas de la Sanabria, zona 
encantadora que se solapa con 
Galicia en un abrazo definido por 
montes y personas. Controlables, 
digo, pero que a la distancia de 
bastantes años hemos transfor-
mado en sonrisa los sustos que 
nos provocaron algunos “ejempla-
res cabritillos” que, de repente, 
desaparecen sin explicaciones y, 
¡oh sorpresa!, reaparecen bastan-
tes horas después ya bien entrada 
la noche para tranquilidad del pa-
dre Manolo Robla y del que esto 
escribe.

Con relación a las profesoras y 
profesores que en aquellos años 

vertieron sus grandes saberes y 
su paciencia infinita con tantos 
queridos alumnos, me temo que 
tendría que escribir todo un libro 
para, además de nombrar a todos, 
señalar mínimamente algunas de 
las circunstancias de todo tipo 
en las que se vieron implicados. 
Hombres y mujeres excepcionales 
que recuerdo con cariño. Séame 
permitido citar tan solo al que fue 
primer director seglar del Colegio, 
don Fernando López Paz, excelen-
te profesor de matemáticas, im-
pulsor de la renovada Asociación 
de Antiguos Alumnos y compañe-
ro querido y estimado por todos 
los que tuvimos la suerte de com-
partir la brega colegial.

Hemos escrito de la “categoría” 
alumnos y un poquito de la de 
“profesores”. Pero, por otro lado, 
existe, además, la de “antiguo 
alumno”; es decir, la que adquiere 
el individuo que abandona el co-
legio al final de su formación, o 
incluso antes de finalizarla, y se 
convierte, por tanto, en antiguo 
alumno del CAS. Para atenderlos 
se creó la Asociación de Antiguos 
Alumnos, que sigue funcionan-
do estupendamente y continúa 
trabajando en múltiples activida-
des. Como no es el momento de 
describir tan solo alguna de ellas, 
invito a los antiguos alumnos que 
no estéis asociados a que lo ha-
gáis. Merece la pena por muchas 
razones. Os seguimos esperando 
en el despacho de la asociación 
en el colegio para contaros y com-
partir con vosotros todos nuestros 
anhelos y trajines, así como ilusio-
nes y proyectos.

En definitiva, en una institución 
de la envergadura de nuestro co-
legio, siempre se están desarro-
llando múltiples y paralelos pro-
cesos que, en general, confluyen 
en una idea educativa original de 
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la Compañía de Jesús y que tie-
ne su comienzo en los tiempos 
de san Ignacio de Loyola. Uno 
de los subsistemas que encon-
tramos desde el arranque cole-
gial hace unos 150 años ha sido 
la existencia de una comunidad 
de jesuitas cimentada en la pro-
pia institución. Así ha sido has-
ta hace poquito, como antes in-
diqué, porque la tal institución 
ha sufrido una metamorfosis no 
exenta de dolores. Una de las 
causas: el desgarramiento del 
“colectivo” comunidad de jesui-
tas que se aparta de su matriz 
principal colegial para disgregar-
se en identidades individuales 
que pasan a engrosar otras co-
munidades. Deber cumplido para 
unos, amargura y abatimiento 
para otros, pena y tristeza para 
casi todos.

De manera que no hay más re-
medio que decir adiós. Y para en-
dulzar el momento e ir terminan-
do se me ocurre tararear, cantar, 
meditar o, al menos, escuchar al-
guna de las estupendas canciones 
que incluyen un adiós de despe-
dida. Podemos comenzar con la 
canción que lleva por título preci-
samente “Adiós”. Hay al menos, 
que yo sepa, un par de temas con 
el mismo nombre. La primera es 
de Coti. Se puede localizar con fa-
cilidad en internet, escucharla y 
rezar un padrenuestro para salvar 
el copyright. No me resisto a es-
cribir unos pocos versos. Bueno, 
¡qué diablos!, la letra entera:

Fuiste la luz de mi vida / Y mi 
musa preferida / Que ya no puedo 
expirar.

Ni un tango ni una ranchera / Ni 
un solo verso siquiera / Solo esta 
canción de adiós.

Y este fue mi testamento / De 
un amor que de contento / No me 
dejó ni el sudor.

Solo queda despedirme / Con 
voz ronca pero firme / El mal tra-
go ya pasó.

Medio vals mitad ranchera / Le 
pongo el nombre que quieras / Y 
lo pinto Rock and Roll.

Aquí adelante de todos / Le es-

toy diciendo a mi modo / Te estoy 
diciendo a mi modo. Buena suer-
te, chau, adiós. 

¿A que es una maravilla y encaja 
perfectamente en la situación vi-
vida? Yo, desde luego, estoy con-
vencido de ello. Porque para mí y 
para muchísimos alumnos, el co-
legio fue la luz de nuestras vi-
das… solo queda despedirme… 
Buena suerte, chau, adiós.

Si alguien desea probar con la 
otra melodía “Adiós” lo tiene 
igualmente fácil y deberá escribir 
en internet el nombre del genial 
Glenn Miller. Una hermosura mu-
sical que compuso el gran maes-
tro catalán Enric Madriguera y que 
interpretaron el citado Glenn Mi-
ller y también Xavier Cugat, entre 
otros muchos. Una muestra de la 
letra de la canción:

Adiós, / Me voy linda morena le-
jos de ti / El alma hecha una pena 
porque al partir / No quiero que 
olvides nuestro amor / Hermosa 
flor / Mi alma cautivaste / Con la 
fragancia de tú candor / Tú eres 
toda mi ilusión / Tú eres mi dulce 
canción.

Igualmente encantadora la le-
tra. Y, además, caigo en la cuenta 
de que sustituyendo “linda mo-
rena” por “lindo colegio” la to-
nadilla queda prácticamente igual. 
Como sana sugerencia, me permi-
to indicarles que vean la preciosa 
película “Música y lágrimas”, auto-
biografía de Glenn Miller y prota-
gonizada por James Stewart.

Y como no hay dos sin tres, pues 
la tercera y última canción no es 
“una”, sino “una colección de ellas” 
para que ustedes elijan. Ahí van:

La Despedida, de Fito Paez Goo-
dbye / My Lover, de James Blunt 
/ Desde Mi Cielo, de Mago de Öz 
/ Adiós, amigos, adiós, de An-
drés Calamaro / Un beso y una 
flor, de Nino Bravo / I Know It’s 
Over, de The Smiths / En Mi Co-
razón Estarás, de Phil Collins / All 
My Friends, de LCD Soundsystem 
/ Goodbye Blue Sky, de Pink Floyd 

/ All We Ever Do Is Say / Goodbye, 
de John Mayer / My Way, de Frank 
Sinatra y Paul Anka

Y como ignoro los autores de 
casi todas, me he permitido po-
ner al lado del título los artistas 
más relevantes. Todas las cancio-
nes dan para mucho más de una 
hora de sana meditación musical. 
Pueden ustedes decidir cuál pre-
fieren. En mi caso me decanto por 
la canción de “Frankie, The Voice, 
y Paul”: My Way. 

Pero la vida sigue y hay que es-
tar presto para despedidas y abra-
zos. Así, vamos a terminar este 
pequeño comentario a una situa-
ción absolutamente inédita en el 
Colegio: la marcha de la última 
comunidad de jesuitas que lo ocu-
pó. Muy parecido a lo que sucedió 
hace muchos años en un colegio 
de la Compañía situado en Monte-
rrei y que lleva el mismo nombre 
que el nuestro: Colegio Apóstol 
Santiago. Por cierto, fue el pri-
mer colegio de la Compañía de 
Jesús en Galicia; fundado en 
1556, cuando aún vivía Ignacio 
de Loyola.

Y como homenaje a nuestro 
cole y a los últimos jesuitas que 
lo habitaron, inicialmente se nos 
ocurrió añadir a este número de 
“Bellavista” un capítulo del libro 
del padre Evaristo Rivera “El 
sorprendente colegio de Mon-
terrei”, en el que modestamen-
te ayudé a nuestro querido Tito 
Rivera. Ocurre, sin embargo, que 
la inserción de un artículo más en 
la revista la haría excesivamente 
densa, por lo que no hemos te-
nido más remedio que prescindir 
de ese estupendo complemento. 
Queda para más adelante y en su 
momento me permitiré animarles 
a que disfruten de una pequeña 
parte de tan excelente trabajo del 
que fue rector de nuestro colegio. 
¡Disfrútenlo cuando llegue el mo-
mento; tan solo hay 300 años de 
separación entre uno y otro co-
legio!

Un fuerte abrazo a todo el mun-
do y… ¡hasta pronto!
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Lo primero que salta a la vista 
cuando contemplamos el panora-
ma de los partidos que forman par-
te de lo que podríamos en España 
englobar bajo epígrafes liberales, 
democráticos de derechas, más o 
menos tradicionales, es que se ha 
producido un divorcio entre los ob-
jetivos planteados por sus dirigen-
tes y las intenciones y objetivos 
reales de sus bases. Independien-
temente de aspectos en los que 
discrepen las ideologías motrices 
de los mismos, en función de di-
versos criterios de apreciación de 
la realidad política o social o de las 
características personales, simpa-
tías o antipatías, de sus dirigentes. 
A la hora de la verdad sus bases 
comparten una visión pragmática 
a la que deben adaptarse los recto-
res de los mismos, pues poseen un 
electorado común, que busca en 
líneas generales unos fines, sino 
idénticos, si más coincidentes que 
con los de sus enemigos. 

Una visión pragmática de la po-
lítica se impone, por puro sentido 
común, en estos momentos dra-
máticos que atraviesa España, una 
alternativa que está a punto de di-
namitar a una comunidad política 
de quinientos años de historia, para 
substituirla por un conglomerado 
de reinos de taifas. Tanto PP como 
Vox deben prescindir de aquellos 
que en su seno marcan posturas 
más acusadas de divergencia, y 
designar dirigentes o militantes de 
ambos partidos que se entenderán 
sin problemas pues si prescindimos 
de posturas más sutiles de matices 
ideológicos enconados, estoy com-
pletamente seguro de que las ba-
ses coinciden abrumadoramente, 
tanto coinciden, no porque sean 
“la familia común” que piensan los 
actuales líderes del PP, sino que 
todos efectivamente parten de orí-
genes comunes. No puedo olvidar 

el disparate mayúsculo de Maria-
no Rajoy en el famoso congreso de 
Valencia cuando afirmo que en el 
PP “no cabían ni conservadores ni 
liberales” y les enseñó la puerta… 
Pues la tomaron, para desgracia de 
todos nacieron Vox y Ciudadanos…

“Con estos bueyes aramos” dicen 
los clásicos, y mientras el actual 
sistema de votación esté vigente, 
no hay más remedio para cerrar-
le el paso a una pseudo izquierda, 
unida en masa tras unos objeti-
vos, que aunque no coinciden en 
prácticamente nada, si tienen en 
común destruir el orden existente 
del 78, no hay más remedio que 
unir a las fuerzas políticas conser-
vadoras y liberales españolas bajo 
un mismo paraguas. Si para ello 
hay que desplazar personajes que 
chirrían dentro de los propios par-
tidos, ¡que los hay! violentar sen-
sibilidades, y desligarse de cual-
quier presión exterior, pues debe 
hacerse, el fin lo merita, es vital 
para la supervivencia de España y 
a la larga, existencial, para la pro-
pia, UE, aunque allí en estos mo-
mentos muchos no lo vean. Parece 
mentira que se le pongan palos en 
la rueda a Vox y se silencie la pre-
sencia de comunistas terroristas y 
separatistas en el actual gobierno. 

Que tengamos que recordar la 
máxima de que la “unión hace la 
fuerza” y que “la política hace extra-
ños compañeros de cama”, a estas 
alturas de la historia, resulta sor-
prendente. Que la derecha conser-
vadora, la burguesía, la clase media 
en general, que tiene sus medios 
de vida y actividades al margen de 
la política, por definición evita el 
conflicto, no es ninguna novedad, 
solo salta cuando las cosas llegan a 
un extremo: ¿qué tenían en común 
un falangista y un requeté tradicio-
nalista en el 36, o un monárquico y 
un republicano liberal? Mientras en 

esta llamada “nueva izquierda capi-
talista” al margen de los idealistas 
clásicos, que sirven de carne de ca-
ñón para la causa, ha surgido una 
burocracia en torno a los partidos 
que ha convertido a la política en 
un oficio en toda regla. Para estas 
personas la pérdida de unas elec-
ciones no es una simple alternancia 
del poder, es literalmente acabar en 
la calle y este tipo de personas ha-
rían, y hacen, cualquier cosa, pues 
están luchando por su superviven-
cia económica. Respondía hace 
poco en una conferencia el profesor 
S. Kotkin, cuando le preguntaron 
que cual era la mayor diferencia en-
tre el comunismo tradicional, en sus 
orígenes, y el actual, puesto que en 
ambos casos estamos hablando de 
unos sistemas de gobierno en que 
la dirección la ejerce una minoría, 
dijo: “en el anterior era una mino-
ría creyente que luchaba por los in-
tereses de una mayoría y que en 
el actual era una minoría luchando 
por los intereses de esa minoría”.

Esperemos que si llegamos, como 
sería deseable a una repetición de 
elecciones, para evitar un gobierno 
“aberrante”, ¡un gobierno español 
para destruir España! (dejemos 
tranquilo al pobre “Frankenstein”) 
y el colapso consiguiente, las fuer-
zas conservadoras, liberales y de-
mocráticas, vayan de la mano sin 
fisuras, si es necesario que dimitan 
o sean cesados algunos personajes 
y que así demuestren su verdadera 
vocación o patriotismo, nos deje-
mos de si son galgos o podencos, 
como con toda seguridad desea-
ría la mayoría de los votantes  de 
todos esos partidos, aparquemos 
cualquier presión externa, centrán-
donos en los problemas de España 
que son varios e importantes, sin 
tener que complicar el panorama 
con un exceso de politización de la 
realidad.  

LOS PARTIDOS, 
DIRIGENTES Y VOTANTES

Por Vicente Baquero (P.1964)
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ALGUNOS SILENCIOS BAJO
LA PSICOSIS CLIMÁTICA

Por Ramón Estévez (P. 1964)
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Me sorprendió agradablemente 
leer al P. Velasco SJ en el anterior 
número de la revista. Su artículo, 
recordarán, cuestionaba los as-
pectos más dogmáticos e incier-
tos de las teorías climáticas “ofi-
ciales”. Concretamente los agru-
pados bajo los términos “cambio 
climático”, “calentamiento global”, 
“descarbonización y reducción del 
CO2 humano”, etc. Es decir, la pa-
noplia semántica  que, a fuerza de 
bombardeo mediático, está esta-
bleciendo una psicosis social que 
los datos y los argumentos con-
tradicen.

La debilidad de la tesis del ca-
lentamiento terrestre debido al 
CO2 de origen humano salta a la 
vista si se analizan los silencios 
sobre los efectos de algunas po-
líticas públicas implantadas en las 
últimas décadas. 

El enfoque habitual de la litera-
tura científica contraria a las tesis 
oficiales consiste en rechazar los 
tres grandes mantras: Cambio cli-
mático, Calentamiento y CO2. Lo 
hace recordando evidencias como 
que “el clima siempre ha cambia-
do” o, según documentaba el artí-
culo del P. Velasco, “ha habido en 
la historia cercana numerosos pe-
riodos con mayor y menor calen-
tamiento que hoy y sin industria” 
o, también, “el CO2 antropogéni-
co es un factor insignificante dos 
órdenes de magnitud menor que 
el vapor de agua” o que “gracias 
al CO2 el espacio verde mundial 
ha crecido un 15% en los últimos 
cuarenta años” o “el CO2 ha sido 
mucho más abundante en el pa-
sado”, “los ciclos solares son, de 
largo, el principal factor”, etc. 

Todos ellos son rigurosamente 
ciertos pero los gobiernos occi-
dentales, la UE muy especialmen-
te, se han agarrado al CO2 y si-
guen legislando y añadiendo cos-

tes, regulaciones, prohibiciones e 
impuestos como si no hubiera un 
mañana. 

¿Por qué? Realmente solo hay 
una razón: demonizando al CO2 
todos los seres vivos somos culpa-
bles y hemos de pagar por ello. Un 
conveniente pecado original que 
permite a Bruselas un Impuesto 
sobre el CO2 que se ha multiplica-
do por 25 entre 2012 y 2023. Una 
consecuencia ha sido la expulsión 
de gran parte de las actividades 
industriales: desde el acero al ce-
mento, al vidrio o a los fertilizan-
tes sin olvidar los efectos en los 
precios alimentarios que estamos 
observando.  

El caso es que a poco que re-
flexionemos sobre lo que ocu-
rre pronto nos encontramos 
con asombrosos silencios sobre 
programas gubernamentales que 
producen enormes cantidades de 
calor sin necesidad de recurrir al 
insignificante nivel de CO2. 

En efecto: si ustedes se pregun-
tan si la vida calienta el planeta, 
la respuesta más intuitiva, la que 
darían Ockham o Descartes, es 
que podría ser, que tiene sentido. 

Todos sabemos que no es lo mis-
mo tener cincuenta que cinco mil 
espectadores en una cancha de 
baloncesto. Los primeros estarían 
cómodos mientras los segundos 
necesitarían aire acondicionado 
para estarlo. No parece lógico es-
perar que la temperatura terres-
tre fuera la misma con los 1.600 
millones de almas de 1.900, que 
con los 8.000 millones de hoy día. 
Viven hoy 6.400 millones de per-
sonas adicionales -con una vida 
media de más de 70 años. Más del 
doble que a finales del siglo XIX-
que tienen que haber elevado la 
temperatura incluso sin tener en 
cuenta los miles de millones de 
radiadores, aires acondicionados, 
cocinas de todo tipo y motores 
necesarios para sus vidas. Uno de 
los ejemplos más evidentes es lo 
sucedido con el transporte aéreo 
de pasajeros que, entre 1990 y 
2020, pasó de unos 1.000 a 4.500 
millones. Cada motor de estos 
aviones funciona a entre 1.500ºC 
y 2.000ºC. 

Pero es que en los últimos  trein-
ta años se han añadido factores 
que elevan la temperatura super-
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ficial terrestre y que cualquiera  
puede medir. Vamos a citar tres, 
todos ellos importantes cuantita-
tivamente pero ausentes del con-
trovertido tema del Calentamiento 
Global del que, por el contrario, se 
culpa al insignificante pero conve-
niente CO2.

Tres “calefactores” silenciados, 
cotidianos y crecientes:

1. La costumbre reciente, ya es-
tandarizada en gran parte del glo-
bo excepto en el Islam, de usar 
hornos crematorios en vez de en-
terrar los cadáveres. Mueren alre-
dedor de cien millones de perso-
nas al año. Supongamos que so-
lamente unos sesenta millones al 
año  son incinerados durante cinco 
horas a entre 900ºC y 1200ºC. 

2. La irrupción, también en los 
últimos años, de miles de millo-
nes de paneles solares que, al 
ser negros, llegan a calentarse 
muy por encima de la tempe-
ratura ambiente al recibir la luz 
solar directa. Su temperatura su-
pera en verano los 65ºC llegan-
do a alcanzar los 80ºC en zonas 
del centro de España en Agosto. 
Medible por cualquiera con un 
simple termómetro de infrarro-
jos. Las 11 mayores centrales 
fotovoltaicas de España suman 
4.6 millones de paneles. Una 
media de 418.000 paneles. Pues 
bien, en 2022 había en España 
65.000 grandes instalaciones 
fotovoltaicas industriales. Si es-
timamos solamente unos 4.000 
paneles por instalación, el 1% 
de la media de las once mayo-
res, estamos ante un mínimo de 
260 millones sin contar los ins-
talados en las 200.000 viviendas 
que ya los tenían ese año. Ex-
trapolando el dato (España suele 
representar entre el 1,5% y el 
2% del total mundial en la ma-
yoría de parámetros habituales) 
nos encontramos con que había 
en 2022 unos 13.000 millones de 
paneles instalados globalmente. 
Para 2030 este número habrá 
superado de largo los 4.000 mi-
llones de focos de calor adiciona-
les. Todos emiten por encima de 

la temperatura ambiente cuando 
la luz del sol incide en ellos.

3. España, tenía a finales de 
2021 unas 21.000 torres eóli-
cas que en 2030 deberán ser 
50.000. Estas torres tienen una 
gigantesca turbina generadora 
con su sistema de refrigeración 
porque debe funcionar a entre 
40ºC y 80ºC según las especifi-
caciones de un modelo estándar 
de General Electric. Es decir, to-
dos ellos operan generando una 
temperatura muy superior al 
entorno dado que el 33% de la 
energía transmitida al rotor se 
convierte en calor. En las noches 
frías de nuestras antes hermosas 
montañas tenemos miles de to-
beras expulsando aire que entra 
helado y sale a cerca de 80ºC. 
Y esto multiplicado por un millón 
de grandes torres hoy en todo el 
mundo y unos dos y medio millo-
nes para 2030. 

La conclusión cartesiana es sor-
prendente: estamos calentando la 
atmósfera cercana a la superficie 
terrestre muy por encima de la 
temperatura ambiente con miles 
de millones de focos de calor y re-
sulta que, en vez de atribuirlas a 
su causa directa -perfectamente 
medible no solo en cada foco de 
emisión sino también por la red 
de satélites al efecto- achacamos 
el incremento de temperatura en  

superficie al CO2 antropogénico 
que apenas es un 0.01% o una 
parte por 10.000 de la atmósfera.  
Es evidente que podemos explicar 
el pequeño aumento reportado 
por el IPCC -1.14ºC en cien años-
sin contar con los gases de efec-
to invernadero y sin necesidad de  
cuestionar la fiabilidad de los muy 
escasos datos existentes en 1900 
todos ellos estimados.

 Atribuir esta función calorífica 
al CO2 de origen humano, mien-
tras callamos sobre el resto de 
factores conocidos -no citamos 
aquí los desconocidos como los 
importantísimos volcanes, geise-
res y fumarolas submarinos-, es 
como pretender pescar con una 
red de 10.000 metros cuadrados, 
dos campos de futbol, con solo un 
metro cuadrado de malla y 9.999 
metros cuadrados vacíos. La psi-
cosis social está servida.

Con todo esto en mente y dado 
que los datos recientes nos ha-
blan de más de dos décadas sin 
calentamiento en los últimos cua-
renta años, lo preocupante es que 
quizás estemos ya en un ciclo de 
enfriamiento hacia una glaciación 
como la que, hace apenas unos  
doce mil años, terminó en el he-
misferio norte con el mar ciento 
veinte metros por debajo del nivel 
actual. Curiosamente una glacia-
ción bien reciente y también silen-
ciada. Demasiados silencios.
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Fueron aquellos qui-
nientos niños, sus can-
tos, gritos, juegos y 
travesuras, la última 
savia que corrió por las 
calles, senderos y leiras 
de Mondariz; después de 
ellos, primero llegó la de-
cadencia del Gran Hotel, 
lenta muerte asistida por 
la posguerra y sus penu-
rias; más tarde llegó el 
“gran final”, el incendio 
que consumió no solo 
las esplendidas escale-
ras, dormitorios y todo 
cuanto pudo arder sino, 
sobre todo, aquellos re-
cuerdos de unos tiempos 
de alegría que podrían 
no volver; o tal vez sí.

Era la alegría de que 
un pequeño territorio de 
apenas 2 kilómetros cua-
drados estuviera ocupa-
do por más de quinien-
tos niños en el curso 
1940/41, el último en 
que sus voces, disputas 
y carreras -además de 
exámenes, misas y otras 
tareas educativas- ilumi-
naron Mondariz y su ma-
jestuoso Gran Hotel -ya 
convertido desde 1924 
en Mondariz-Balneario–; 
solo habían pasado cua-

tro años desde el primer 
curso en el que la Com-
pañía de Jesús regresó 
de su último exilio tras la 
supresión de la orden en 
enero de 1932.

Cuentan las crónicas, 
es decir la espléndida 
obra de Alfonso Pare-
des –alumno de aquellos 
tiempos– y los relatos 
del Padre Evaristo Rive-
ra, que una vez más la 
Compañía regresaba de 
una prohibición; no era 
la primera, la Compañía 
ya había cicatrizado la 
supresión de 1773, la del 
Trienio Liberal (1820/23), 
la de 1868 y esta últi-
ma, la de 1932, ni era 
una sorpresa ni causa de 
desánimo; la firmeza del 
carácter de sus miem-
bros, la convicción en sus 
creencias y la tarea edu-
cativa asumida eran ga-
rantía del mejor regreso; 
éste no pudo -ocupado 
transitoriamente como 
hospital de guerra- y es 
por ello que encuentran 
en el universo Mondariz 
el espacio ideal para re-
cuperar lo que quedó in-
terrumpido cuatro años 
antes. Su espectacular 

Gran Hotel, lleno de pa-
sillos, espacios históricos 
y herencia cultural no te-
nía competidor y hasta 
allí se fueron profesores 
y alumnos dispuestos, en 
palabras de Fray Luis de 
León, a poner en práctica  
el “como decíamos ayer”.

CUATRO CURSOS 
INOLVIDABLES

El regreso del exilio 
se produce en el primer 
curso 1936/37 al que 
atienden casi 300 niños 
que borraron con sus 
carreras y bullicio todos 
los fantasmas y energías 
negativas que hubieran 
podido quedar después 
de que el Gran Hotel hu-
biese sido utilizado como 
hospital de heridos los 
años de la guerra; los la-
mentos, dolores, heridas 
-del cuerpo y del alma-, 
ausencias y -también- 
alegrías del retornado que 
se agolpaban en el Gran 
Hotel cuando simuló ser 
hospital de guerra de-
jaron paso a profesores 
de duro gesto pero bue-
na enseñanza, a frías y 
húmedas aulas que se 

vaciaban en el recreo, a 
exámenes orales redac-
ciones, premios y casti-
gos que formaron a los 
más de quinientos niños 
que el último curso inun-
daron las aulas del Gran 
Hotel, convertido en una 
verdadero College de 
Cambridge, anticipo de 
Harry Potter, para los 
más novos que aspira-
ban a ser, algún día, uni-
versitarios.

Antela Carrera, Enes 
Faro, Troncoso, los her-
manos Alfonso y José 
Paredes, Faro Hidalgo, 
Amando Fiuza, Amancio 
Lorenzo, Ramon García 
Barros son solo algunos 
de aquellos pequeños 
hombres, hijos de una 
guerra cuyos peores rui-
dos en Mondariz queda-
ban tapados por el rumor 
de sus aguas, los cantos 
de pájaros, truenos de 
tormenta y ,sobre todo, 
la algarabía de los apren-
dices de hombres que, 
no tardando, habría de 
sostener a España, junto 
con muchos cientos de 
miles más, en recuperar-
se de las heridas de una 
guerra injusta.

 A todos ellos, en ho-
menaje a lo que dieron 
a Mondariz y a lo que 
Mondariz les devolvió, 
esta alumna que suscri-
be les dedica estas líneas 
de agradecimiento que 
quiere terminar con las 
siglas de la Compañía, 
AMDG, que revoltosa-
mente aquellos chava-
les de pantalones cortos 
traducían como “Anda 
Mamá Dame Galletas”.

LOS NIÑOS
DEL CORO Y DEL AGUA

Belén Sánchez Otaegui (P.1985)
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El profundo vínculo que me une 
al Colegio Apóstol Santiago, no 
solo por el modo de compartir sus 
valores y trasladarlos cada día 
tanto a mi esfera más personal 
como a la profesional, me motiva a 
compartir con todos Ustedes que, 
como yo, son antiguos alumnos de 
esta inigualable institución edu-
cativa, una iniciativa capitaneada 
por Previsión Sanitaria Nacional, 
la empresa que me honro en pre-
sidir, que sin duda encontrarán de 
enorme interés. Y no solo desde el 
punto de vista del conocimiento, 
sino del propio disfrute personal y 
con nuestros seres queridos que 
como gallegos nos caracteriza.

Que Previsión Sanitaria Nacional 
es mucho más que una mutua de 
seguros es algo que nuestro co-
lectivo conoce y ha experimentado 
desde nuestros orígenes, próximos 
al centenario. Buscamos, desde el 
conocimiento y la experiencia que 
otorga ser uno de ellos, ofrecer un 
servicio integral a los profesiona-
les universitarios a través de pro-
ductos, servicios y actividades de 
interés. Todo ello, con el objetivo 
de trascender la cobertura de sus 
necesidades de protección, contri-
buyendo a ámbitos como la puesta 
en valor del humanismo y la pro-
moción de la salud, tan importantes 
como nuestra propia actividad prin-
cipal para su desarrollo personal. 

En este sentido, en los primeros 
meses del año hicimos una intere-
sante apuesta por el aprendizaje y 
el disfrute más saludables en bene-
ficio de la sociedad: inauguramos 
nuestro ciclo de conferencias sobre 
la Dieta Atlántica: la excelencia en 
el paladar en perfecta armonía con 
la salud, del que ya hemos celebra-
do tres ediciones, siendo la cuarta 
el próximo 20 de septiembre. Se 
trata de un programa que promue-

ve la difusión de los beneficios de 
una alimentación saludable y equi-
librada, basada en los sabores y 
tradiciones culinarias de los pueblos 
que habitan en el litoral atlántico 
europeo, y principalmente abande-
rada por Galicia. Hablamos de una 
gastronomía milenaria, con raíces 
celtas y romanas. Cocina que ha 
evolucionado a través de los tiem-
pos, manteniendo siempre su esen-
cia más genuina, con fórmulas muy 
equilibradas y sencillas, con las que 
se procura mantener siempre el 
sabor natural de los productos que 
la componen, huyendo de su adul-
teración. Fuertemente asentada y 
fiel a la tradición del respeto más 
absoluto, a la naturaleza del exce-
lente producto, básicamente natu-
ral y de temporada, elaborados con 
técnicas culinarias sencillas. Hoy, 
enriquecida e innovada de la mano 
de un elenco de extraordinarios y 
reconocidos chefs.

Durante miles de años, la Atlán-
tica ha destacado como una de las 
dietas más saludables del mundo. 
Numerosos estudios han demostra-
do que la Dieta Atlántica está aso-
ciada con múltiples beneficios para 
la salud, como la prevención de en-
fermedades cardiovasculares, dia-
betes, obesidad y algunos tipos de 
cáncer. También se ha evidenciado 
una mejora en la salud mental y 
cognitiva, así como en la longevi-
dad. Tiene dos pequeños secretos 
que contribuyen a tales beneficios: 
el primero es el auténtico milagro 
de la extraordinaria calidad de sus 
componentes y verdaderos artífi-
ces, los pescados y mariscos, las 
verduras y hortalizas, las frutas, los 
hidratos de carbono, los lácteos, sin 
olvidar excelentes carnes y unos 
buenos vinos, entre otros muchos. 
En segundo lugar, es la ancestral 
cultura de extraer todo su valor 

culinario en absoluta armonía y 
respeto a la excelencia del produc-
to, manteniendo toda su calidad y 
valor nutritivo. Cocción moderada, 
freír en aceite de oliva, usar la plan-
cha, salsas ligeras (ajadas).

Como adelantaba al principio de 
estas líneas, promover la Dieta At-
lántica y evitar su sustitución pro-
gresiva por opciones a todas luces 
menos beneficiosas, incluso perju-
diciales, es importante para PSN, 
porque tenemos el compromiso de 
contribuir a mejorar la calidad de 
vida de nuestro colectivo y de la 
sociedad en general. Durante los 
encuentros de este ciclo de con-
ferencias, expertos en nutrición, 
gastronomía y salud compartieron 
sus conocimientos y experiencias 
en torno a esta alimentación y 
sus beneficios para la salud, ade-
más de ofrecer una degustación de 
manjares 100% atlánticos.

En definitiva, fomentemos una 
forma de alimentación que no solo 
beneficia nuestra salud, sino que 
también nos conecta con nuestras 
raíces culinarias y nos invita a dis-
frutar de la variedad de sabores y 
productos locales que nos ofrece 
el Atlántico. Porque, sin duda, el 
disfrute es parte inseparable de la 
calidad de vida.

DIETA ATLÁNTICA: SABOR, 
TRADICIÓN Y SALUD
Por Miguel J. Carrero López (P.1958)

Presidente del Grupo PSN
Licenciado en Medicina y Cirugía, especialista en Traumatología 

Antiguo alumno del Colegio Apóstol Santiago



36

¿Ha bajado el nivel de los es-
tudiantes de cursos anteriores 
a la Universidad y, por ende, el 
de los universitarios? Habría que 
preguntarse si aquella educación 
de los años 50, 60 ó 70 de los 
Jesuitas de Vigo, con sus taras 
incluidas como la enseñanza de 
una Historia de España imperial 
y falseada, supera en resultados 
a la educación actual, en los mis-
mos parámetros. Se supone que 
de algo deben haber servidos 
tantos planes de educación nue-
vos -yo entrevisté a tres o cuatro 
responsables de los mismos-, se 
supone que la pedagogía habrá 
perfeccionado desde entonces 
sus aplicaciones al mundo estu-
diantil para lograr mejores re-
sultados, se supone que existen 
mejores medios, entre ellos In-
ternet, para el mejor acceso a la 
educación y cultura que los que 
vivimos quienes empezamos en 
los año 50… 

Se supone pero hay profesores 
universitarios que se quejan de 
que a la hora de comprender las 
explicaciones orales, en el manejo 
del vocabulario y en la capacidad 
para escribir y comprender lo que 
leen se aprecia que a los estudian-
tes universitarios les falta nivel. ¿Y 
por qué? Pues en parte se debe, 
según esas teorías, a los Bachille-
ratos, que son más flojos, a que 
en ellos se ha ido a reducir con-
tenidos y esfuerzos y en parte a 
las nuevas tecnologías porque los 
estudiantes ahora no leen, están 
todo el día pegados a la pantalla y 
esa falta de lectura se traduce en 
incapacidad para manejar el len-
guaje, lo que para estudiar deter-
minadas carreras, sobre todo de 
Letras, es fundamental. Añádase 
a eso una capacidad baja para el 
esfuerzo, de modo que todo les 
parece mucho. 

 
¿Será cierto todo eso, en lo que 

conviene una parte del profeso-
rado, o se puede afirmar, como 
sostienen otros, que no hay evi-
dencias científicas que lo sosten-
gan? No lo sabemos, pero la po-
lémica está ahí, aunque plantea-
da de un modo simplista porque 
hay más elementos aquí no cita-
dos que intervienen en la actitud 
escolar del alumno como la vida 
familiar, más desestructurada, o 
aspectos de influencia negativa 
surgidos de esta sociedad, que no 
es la de nuestros tiempos, más 
vertical y autoritaria. En el otro 
extremo están quienes son más 
optimistas y afirman que el perfil 
del estudiante universitario y de 
los títulos ha cambiado mucho en 
los últimos años, sobre todo des-
de que nos incorporamos al Es-
pacio Europeo de Educación Su-
perior y el profesorado empezó 
a reflexionar sobre metodologías 
docentes y sistemas de evalua-
ción. En las últimas plazas para 
opositar a la carrera docente, por 
ejemplo, se está viendo cómo se 
presentan personas con dobles 
titulaciones, másteres, gente con 
alto nivel de idiomas, una expe-
riencia que en nuestros tiempos, 
los de los que estábamos en los 
jesuitas de Vigo en los 50 y 60, 
no existía.

 
Me querrán demonizar los nue-

vos defensores de la educación 
actual pero a veces dudo si los 
alumnos que salíamos de aquella 
educación anterior, vertical y con  
recurso a una cierta violencia pu-
nitiva, éramos peores frente a la 
vida que los actuales, a los que 
si el profesor les atiende simple-
mente con mirada torva se arries-
ga a las monsergas de cualquiera 

COLABORACIONES

¿SOMOS MEJORES O PEORES  
QUE LOS ESTUDIANTES 

ACTUALES? 
Por Fernando Franco (P. 1968)
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de esos padres sobreprotectores 
que no dejan que a sus niños les 
pase nada que pueda alterarlos, 
pobriños, y echan de todo la cul-
pa a los profesores. Esa ultrapro-
tección y menos independencia la 
observo yo, que vivo entre Vigo 
y Salamanca, y veo como los pa-
dres llegan con sus niños de la 
mano en primer curso para bus-
carles un piso, pobres, que esté 
en el centro y no tengan que ca-
minar para llegar a clase. ¡Pero 
si antes a esa edad estábamos a 
punto de ser movilizados para la 
guerra! 

Pero volvamos al principio. 
¿Afecta la adición a los disposi-
tivos móviles con los que entran 
en clase? ¿Se creen con más de-
rechos de los que les pertenecen 
en la primera educación o en la 

universitaria y son menos cons-
cientes de sus deberes? ¿Ha-
brá que depositar los fallos en 
la educación en un profesorado 
que se educó ayer y no se adap-
ta a las exigencias educativas 
de hoy? ¿O es que realmente no 
debemos preocuparnos porque 
no hay un estudio pormenoriza-
do que permita afi rmar que los 
estudiantes cuentan ahora con 
menos conocimiento que los que 
nos formamos décadas atrás en 
el Educación primera y luego en 
la Universitaria? 

¿Se leen fuera de clase tantos li-
bros como antes (siempre que se 
siga pensando que la lectura sirva 
para algo) o son sustituidos por 
tiktoks, un inmenso arsenal de 
series que los convierten en se-
riófi los en vez de bibliófi los o esa 

panoplia de jueguecillos que vie-
nen por las pantallas? ¿Hay más 
calidad en la enseñanza y sin em-
bargo ha bajado el nivel de los es-
tudiantes? El debate está sobre la 
mesa aunque quizás, no se deba 
meter en el mismo saco explica-
tivo a los estudiantes de primer 
curso de grado, una vez llegados 
a la Universidad, con los de cursos 
superiores, los de máster o los de 
doctorado porque el nivel de ex-
pectativas hacia los estudios de 
cada uno de estos grupos es muy 
diferente. Por tanto sobran gene-
ralizaciones y análisis simplistas, 
pero la polémica está ahí. ¿Salía-
mos nosotros de los Jesuitas, allá 
por los 50, 60 ó 70, mejor forma-
dos que las generaciones anterio-
res aún con sistemas verticales y 
cuasi represivos? Dejo ahí la pre-
gunta.
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Desde antes de 
‘la pandemia’, se 
ve una sociedad 

totalmente 
desquiciada, que se 
queja de lo mal que 
está todo -obviando 
mirarse a sí mismo-, 
sin aceptar que la 

verdadera causa -lo 
único que puede él 

cambiar- es él.

“SI QUIERES ‘VIVIR’, 
DEBES PARAR”

Por Fernando Moreno Muguruza sI

En agosto de 2021, colgaba un ar-
tículo, en mi blog, con el título de 
“El deporte, esclavitud mafiosa” 
<https://elblogdemugu.blogspot.
com/search?updated-max=2021-
12-07T04:22:00-08:00&max-
r e s u l t s = 2 0 & s t a r t = 2 & b y -
date=false>, en el que, comentaba 
el abandono de Simone Biles, la 
joven atleta norteamericana -que 
se fue harta de abusos-, -así como 
intentaba desvelar otros muchos 
casos de corrupción organizada-, 
por las causas que creo deja claras 
el título. Y es que: “Toda actividad 
humana, cuando se institucionaliza, 
suele ser fuente de negocio, mani-
pulación y fácil corrupción”. 
Hace pocos días, casi al tiempo de la 
inesperada vuelta de Simone, leí en 
una revista deportiva: “Rudy Fernán-
dez se reprocha no darse cuenta de 
la situación de “Ricky Rubio: «Estoy 
fastidiado, no hemos sido capaces 
de verlo»". Ricky confesaba estar 
pasando una crisis de salud mental. 
Y sabemos que el gran Rafael Nadal 
hace tiempo que viene sometiendo 
a su cuerpo a esfuerzos imposibles. 
Cosa que todos veíamos, incluso él, 
pero que nadie quería encarar. Pare-
ce estar comprobado que el excesivo 
esfuerzo, sea el que sea -incluso una 
alta tensión emocional-, hace que el 
cuerpo empiece a quejarse.
“Toda enfermedad corporal suele 
provenir de una herida del alma, no 
suficientemente cicatrizada”. Porque 
las causas que damos de nuestros 
males, casi siempre, no son causa, 
sino ocasión. Y, en general, el pro-
blema que creemos ser causado por 
otra persona -o un acontecimien-
to-, se debe a una mala relación 
con nosotros mismos, en ese tema 
concreto. ¿Tengo problemas con mi 
jefe? Pregúntate si resolviste, con tu 
padre, el tema de la autoridad. ¿El 
problema es que una mujer te des-
estabiliza? Intenta arreglar, primero, 
tu estabilidad emocional, revisa la 
afectividad de tu infancia.
Desde antes de ‘la pandemia’, se ve 
una sociedad totalmente desquicia-
da, que se queja de lo mal que está 
todo -obviando mirarse a sí mismo-, 
sin aceptar que la verdadera causa 

-lo único que puede él cambiar- es 
él. Quiero que todo se haga a mi 
gusto, y yo no lo intento. Se hace lo 
‘urgente’, pero no lo ‘importante’. Pa-
rece que todos hemos nacido media 
hora tarde, y tenemos que recupe-
rar el tiempo perdido. Nos preocupa-
mos por ‘quedar bien’, pero no nos 
ocupamos de ‘quedarnos bien’. Un 
famoso sociólogo afirmaba: “El caos 
de la sociedad actual se debe a que 
las personas están hechas para ser 
amadas, y las cosas para ser usadas; 
pero, ahora, se usa a las personas y 
se ama a las cosas”. Lo que un casti-
zo formularía: “¡Es que todos van a lo 
suyo, menos yo, que voy a lo mío!”.
Parecemos ‘hamsters’, encerrados 
en una caja de cartón -educación, 
familia, religión, sociedad-, rodea-
dos de rancio serrín -culpa, miedo, 
desvaloración, ansiedad, amargura, 
insatisfacción, vacío-, dando vuel-
tas a la rueda perpetua -sumisión, 
‘qué dirán’, complacer, quedar bien, 
culpa, miedo-. Recuerdo oír que un 
elefante, daba vueltas y vueltas, al-
rededor de una valla, que lo enca-
denaba. Un buen día, le quitaron la 
valla. ¡Y seguía dando vueltas!
Yo mismo, confieso que, no hace 
mucho, ‘circunstancias ajenas’ me 
obligaron a tener que realizar una 
‘mudanza’ muy dura, y pasar de una 
‘zona de confort’ de admiración, ca-
riño, agradecimiento -desde muchos 
orígenes, debidos, sobre todo, a mis 
largos años de escucha, ayuda, tera-
pia, ‘entrega’-, a otra de rutina, bu-
rocracia, aislamiento, desmotivación. 
Y mi cuerpo protestó, dejando de 
dormir, comer, llegando a una buena 
depresión, por la que tuve que poner 
‘pie en pared’, y recomponer el des-
calabro. Dios me dio otra oportuni-
dad. “¡El dolor es siempre un aviso!”
¿El diagnóstico? “Máquina excesiva-
mente forzada”, “vida de ‘darme a 
los demás’, con la oculta pretensión 
de que los demás me dieran el cui-
dado que yo no me proporcionaba”, 
“hacer siempre lo que se esperaba de 
mí, sin saber qué esperaba yo -ni qué 
me convenía o apetecía-”. Por algún 
lado escribí que nos llena el corazón, 
más que la alabanza de los demás, la 
propia y, en realidad, solo nos hace 
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verdadero y profundo daño nuestra 
propia crítica o desvaloración -culpa 
por orgullo herido. 
‘Estrés’, ‘prisa’, hacer muchas cosas, 
ganar mucho dinero, tener mucho 
éxito, no parar, vivir para trabajar, en 
vez de trabajar para vivir. Es curioso 
que todos estamos en muy parecida 
postura, quejándonos de su incomo-
didad, sin caer en la cuenta de ‘lo fá-
cil’ que resulta cambiar de postura.
Hace tiempo, oía decir al famoso 
psiquiatra Rojas Marcos: “La ma-
yoría de la gente pone su felicidad 
en ‘tener’. Tener salud, dinero, ami-
gos, amor, juventud, belleza, cargo, 
sueldo, éxito, fama, popularidad, 
coche, casoplón, posibilidad econó-
mica. Y nada de lo que ‘tienes’ te da 
la felicidad -ni cosas, ni personas-, 
pues sabes que lo puedes perder”.
Se dice, también, que los grandes 
motores de los seres humanos -más, 
entre los varones- son el Poder, el 
Poseer y el Placer. Cada uno sabrá 
qué ‘complemento directo’ utiliza 
con el ‘tener’. Pero está comprobado 
que la única fuente de nuestra pleni-
tud está dentro de nosotros.
Se trata de ‘despertar’, conversión, 
iluminación, sabiduría, nirvana, abrir 
los ojos, cambiar de postura, viene a 
ser lo mismo -parar y pensar: paso 
necesario para dejar de vegetar, mal-
vivir, ser marionetas-, dependiendo 
de las diversas ideologías, escuelas, 
espiritualidades o religiones. Un pe-
queño paréntesis, que puede ilumi-
nar: “La diferencia entre inteligencia y 
sabiduría consiste, en que inteligencia 
es la capacidad de resolver proble-
mas, mientras que sabiduría es la ha-
bilidad para no meterse en ellos”. Por 
el siglo VI a. de C., decía ya el gran 
Confucio: “Poseemos dos vidas; la 
segunda empieza, el día en que caes 
en la cuenta de que sólo tienes una”. 
O dos proverbios orientales: “Cambia 
tus ojos, y cambiará el mundo”, “Mira 
donde ya miraste, para poder ver lo 
que todavía no has visto”.
Hasta hace un tiempo creía y predica-
ba que toda esta sinrazón se debía a 
la educación, la familia, la religión y 
la sociedad. Y no me faltaban razo-
nes para ello. Luego ‘descubrí’ -me 
descubrieron- que, detrás de todo 
eso, estaba el ‘G.12’, ‘Davos’, ‘Bilder-
berg’, los grandes monopolios farma-
céuticos, bancarios o armamentísti-
cos, que mueven todo a su antojo. 
Desde ahí, me puse a leer artículos 
y ver vídeos de científicos, biólogos, 
arqueólogos, teólogos -prohibidos-, 
de gente ‘anti-sistema’, que estu-
dian por qué hay temas, perfecta-

mente probados y comprobados, 
que no se pueden publicar. Tras ver 
eso, en febrero de 2023, puse en mi 
blog un denso artículo, “La crisis tie-
ne padre”, en que expongo algunas 
de las conclusiones que pude sacar, 
tanto de lo visto por mí en ‘La Biblia’, 
como de lo que vi en los autores que 
había podido mirar <https://elblog-
demugu.blogspot.com/>. Hoy, el 
‘caso Rubiales’ podría iluminar mu-
cho: graves denuncias de malversa-
ción, apropiación de dinero público, 
manipulación desde el poder; y todo 
se tapa, hasta que salta un escánda-
lo público ‘improcedente’.
Es curioso que cosas que se está 
descubriendo que pasan hoy, están 
ya descritas, en literaturas primiti-
vas, y en nuestro mismo ‘Apocalip-
sis’. Por otro lado, las obras de al-
gunos jesuitas ‘censurados’ -como el 
francés Teilhard de Chardin (Orcines, 
1881-1955), o el orensano Salvador 
Freixedo (Carballino, 1923-2019)- 
no están muy lejos de esos plantea-
mientos. Por aquello de que: “Hereje 
es el que tiene razón, antes de tiem-
po”. Y creo que es menos importan-
te saber quiénes son o dónde están 
los causantes de este despropósito 
de manipulación y deshumanización 
universal, cuanto estar atentos a lo 
que está pasando, y hacer algo para 
que se sepa su propósito, y se inten-
te pararlo.
Acabo. Me parece simbólica y muy 
significativa la respuesta de María al 
ángel de la ‘Anunciación’. Nos pode-
mos ver identificados en sus sensa-
ciones y deseos profundos. Desde 
luego, no quiere ser esclava de nada 
ni de nadie -¡quién lo querría, en su 
sano juicio!-, pero, si solo vive desde 
el amor, si su vida encarna al Amor, 
podrá cumplir su deseo -de todos- de 
no ser esclava, de nada, de nadie: ni 
de sus heridas y complejos, rutinas y 
sumisiones, leyes y dependencias. Si 
queremos -en el momento en que de 
verdad queramos-, podemos desa-
rrollar nuestro potencial divino, para 
no caer en ninguna clase de grega-
rismo, esclavitud o prisión: ser amor, 
pleno, libre, leal, sensible, tolerante, 
fiel. Lo que, en una espiritualidad 
muy actual, aunque antigua, se defi-
ne como “en todo amar y servir”. ¡Sin 
obligación, como oportunidad! En ese 
sentido, escribía Shakespeare: “Hoy 
es el primer día del resto de tu vida”.
Si te interesa más información, ‘con-
trastada y grave’, sobre un tema tan 
complicado, mira este link: <https://
flippityflop.wistia.com/medias/3nmr
zrsjr2?wvideo=3nmzrsjr2>.
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Sociedad
Cuentan que, en un ancho valle, rodeado 
de protectoras montañas, pastaba tran-
quila una manada de 8.000 bisontes.

Unos hombres a caballo, que los vieron 
desde arriba, hicieron un astuto plan, 
para enriquecerse con las pieles de los 
pacíficos y dóciles animales: la mitad se 
preparó para disparar desde lejos en la 
parte más abierta del valle; los otros se 
apostaron al lado contrario, donde las 
montañas se cerraban en un desfiladero.

La manada, asustada por los disparos, 
comenzó el loco galopar de la estampida.

A la cabeza, un joven bisonte sospechaba: 
contraviniendo las severas órdenes de la 
manada, solía ir a ver el atardecer al bor-
de del desfiladero.

Y se paró, volviéndose para prevenir de 
la desgracia: fue triturado por la inercia 
dirigida de 7.999 bisontes. La manada, 
programadamente insegura, seguía ga-
lopando.

Diez jóvenes bisontes, que habían creído 
al pisoteado, también sospecharon e in-
tentaron evitar el abismo: fueron, tam-
bién, eliminados, como peligrosos agore-
ros, por la estructurada autodestrucción 
de 7.989 bisontes.

Y perdonad, de nuevo, el que no recuerde 
el final de la historia. Unos cuentan que 
toda la manada murió, ignorando que su 
alocado y fatal progreso enriquecía solo a 
unos cuantos hombres astutos.

Otros, por el contrario, aseguran  que los 
100 bisontes de cabeza, que también sos-
pecharon, lograron, por fin, detenerse y 
salvar  7.889 bisontes.

Otros afirman, sin embargo, que esos 100 
bisontes, se fueron separando sutilmente 
de la manada, dejando pasar el galope 
imparable del miedo establecido.

Y, agrupados tras el polvo y la nostalgia, 
lograron pastar, de nuevo, tranquilos, en 
el ancho valle, rodeado de protectoras 
montañas.

De ‘El jardín interior’ 
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¡NO TE LO PIERDAS!




